
По доброй традиции день 
начался с открытия выставки в 
арт-галерее университета. Но-
вая экспозиция как нельзя луч-
ше характеризует студенческую 
жизнь – яркую, весёлую, радост-
ную. Авторы снимков – члены 
клуба СГУ «Фотосфера» и лю-
бители из числа студентов.

По словам руководителя клуба, 
председателя Саратовского об-
ластного отделения Союза фото-
художников России Г.Н. Савкина, 
с каждым годом мастерство юных 
творцов растёт, качество фото-
графий повышается не только 
в техническом, но и в тематиче-
ском плане: «Можно сказать, что 
у студентов глаз стал острее, на-
блюдательность повысилась, – 
прокомментировал Геннадий 

Николаевич. – Положительных 
моментов в нашей жизни гораздо 
больше, поэтому экспозиция очень 
оптимистичная. Думаю, что авто-
ры таких снимков преуспеют в жиз-
ни, причём не только в фотоделе».

Студенческие будни за-
печатлены и на фотосушке 
«Studmoments», подготовленной 
силами активистов направления 
«Медиа» Совета студентов и 
аспирантов. Такой экспозиции 
здесь ещё не было – два про-
лёта XI корпуса соединились 
гирляндой из «сочных» снимков.

Череду праздничных событий 
продолжил концерт, который от-
крылся «Песней студента» в ис-
полнении Григория Номината. 
Затем виновников торжества по-
здравил ректор А.Н. Чумаченко.

Алексей Николаевич расска-
зал об истории Дня студенчества, 
обратив внимание на то, что в 
этом году официально празд-
ник отмечается в десятый раз. 
«Становится традицией в СГУ и 
конкурс Татьян. Наши студентки 
с этим именем по-настоящему 
достойны звания лучших, – под-
черкнул Алексей Николаевич. – 
Татьяна Богданова, победившая 
в 2013 году в университетском 
конкурсе, получила титул “Та-
тьяна Поволжья – 2015”. Это для 
нас большая радость и серьёз-
ная обязанность. Согласно пра-
вилам межрегионального фести-
валя “Татьяна Поволжья”, в 2016 
году площадкой для его проведе-
ния станет Саратовский государ-
ственный университет».

Ректор выразил надежду на 
высокие показатели студентов 
СГУ в текущей сессии и поже-
лал им праздника «без хвостов», 
а также хорошего настроения и 
отличных показателей в следу-
ющем учебном семестре. «Сту-
денчество – самые искренние 
и замечательные годы. А сту-
денты СГУ – лучшие из лучших, 
и вы заслужили провести этот 
день так же задорно и весело, 
как герои окружающих нас фото-
графий». 

Поздравления прозвучали 
и от депутата Саратовской об-
ластной Думы А.Д. Сидоренко, 
который пожелал студентам но-
вых открытий, достижения це-
лей и удачи во всех делах.

Одной из главных интриг дня 
стало определение победитель-
ницы в конкурсе «Лучшая Татья-
на университета». Претендентки 
прошли два предварительных 
этапа, в которых оценивались 
умение презентовать себя и раз-

мышлять на заданную тему. Кро-
ме того, жюри рассматривало 
портфолио конкурсанток и учиты-
вало активность участия в жизни 
вуза. В финале получить главный 
титул могли 14 Татьян. Итоговым 
соревнованием для них стала 
викторина на смекалку и логику.

По результатам конкурса лау-
реатами признаны Татьяна Кры-
сина и Татьяна Эдис. Лучшей в 
этом конкурсе стала студентка 
факультета нано- и биомедицин-
ских технологий Татьяна Фило-
ненко. В прошлом году она заня-
ла второе место, поэтому в этом 
к победе шла целенаправленно.

Сюрпризы на этом не закончи-
лись. К студенческому празднику 
была приурочена и церемония 
награждения обладателей I еже-
годной студенческой премии ССА 
СГУ «Открытие». Из восьмидеся-
ти финалистов выбраны победи-
тели в индивидуальных и коллек-
тивных номинациях.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА

Студенческие «открытия»

итоги года:
Ректор СГУ 
А.Н. Чумаченко  
представил  
отчёт о работе 
в 2014 году 

Высшая оценка:
Президенту России 
представили 
разработки учёных СГУ

Перенимая 
оПыт:
Сотрудники и студенты 
СГУ прошли  
стажировки  
в российских  
и зарубежных центрах

с.е. шешукоВа:
«Когда я была 
студенткой, хотела 
стать деканом ФНП»
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герои былых 
Времён:
В год 70-летия Победы 
вспоминаем героев  
Великой Отечественной 
войны

26 января в Саратовском государственном университете начался с праздничных тор-
жеств, посвящённых Дню российского студенчества. Праздник организовал Совет 
студентов и аспирантов СГУ при поддержке Управления организации воспитатель-
ной работы со студентами.
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5 декабря

В СГУ ОтКРылСя детСКий  
ОбРАзОВАтельНый цеНтР

25 декабря в Саратовском государственном университете состо-
ялось открытие Детского образовательного центра. Он располага-
ется в здании Дома молодых учёных по адресу: улица Рабочая, 12. 
В торжественной церемонии приняли участие представители руко-
водства вуза во главе с ректором А.Н. Чумаченко.

Основная задача центра – это развитие способностей и талан-
тов у детей разных возрастов.

Участников торжественной церемонии поприветствовал А.Н. Чу-
маченко. «Хотелось бы, чтобы это помещение стало по-настоящему 
вашим домом, где вы будете изучать экологию, рисование, актёр-
ское мастерство и воплощать в жизнь все свои творческие идеи и 
замыслы», – обратился Алексей Николаевич к будущим воспитан-
никам центра.

Как отметила проректор по организационной и аналитической 
работе Т.Г. Захарова, «это структурное подразделение обречено на 
успех уже по той причине, что его организаторы – люди, неравно-
душные к своему делу и нашим детям. Именно это качество сдела-
ет работу центра продуктивной и заставит гордиться его успехами».

О направлениях работы новой структуры гостям рассказала ру-
ководитель Регионального центра довузовского образования СГУ 
Т.В. Горюнова. Уже со следующего года в Образовательном центре 
планируется работа кружков и секций по рисованию, музыке, танцам, 
изучению иностранных языков. Дети от трёх лет смогут посещать раз-
вивающие занятия и тренинги. В работе структуры будут задействова-
ны специалисты различных направлений: лингвисты, психологи, ло-
гопеды, педагоги художественных дисциплин. Новая структура вошла 
в состав Регионального центра довузовского образования СГУ.  

XII ПимеНОВСКие ЧтеНия  
были ПОСВящеНы КРеСтителю РУСи

В Саратовском государственном университете 5 декабря открылись XII Меж-
региональные образовательные Пименовские чтения «Князь Владимир. Циви-
лизационный выбор Руси».

Открыл чтения вице-губернатор Саратовской области Д.В. Фадеев: «Пиме-
новские чтения – авторитетная образовательная площадка, которая позволяет 
глубже раскрыть взаимосвязи нравственных истоков гуманистических традиций 
и религиозного опыта».

Главный федеральный инспектор по Саратовской области М.В. Алёшина от-
метила, что проведение в стенах СГУ такого мероприятия символизирует единство 
храма духа и храма науки, поскольку наука и религия едины в стремлении человека 
к совершенствованию, к развитию его духовных и образовательных возможностей.

Владыка Лонгин в своём приветствии заметил, что тема чтений станет цен-
тральной и на Международных образовательных рождественских чтениях, кото-
рые традиционно проводятся в январе в Москве. «Выбор святого князя Владими-
ра определил на долгие годы направление развития страны. Судьба государства 
определилась на тысячелетия, и сам глава остался в истории реформатором, лич-
ность которого привлекает исследователей самых разных гуманитарных наук», – 
подчеркнул оратор.

Президент СГУ Л.Ю. Коссович, выступая перед участниками форума, на-
помнил о визите в университет Патриарха Московского и Всея Руси Кирилла. 
«Освящение храма святых равноапостольных Кирилла и Мефодия святейшим 
Патриархом – большая честь для университета. Это глубоко символично, ведь 
очевидно, что светское и духовное образование должны идти плечом к плечу 
путём просвещения и служения истине», – отметил президент.

Во второй половине дня работа ХII Межрегиональных образовательных чте-
ний продолжилась заседанием секции «Духовная основа художественного об-
разования в современном мире».

6 декабря, помимо восьми секционных заседаний, состоялся педагогический 
форум «Православная культура в современном образовательном простран-
стве» на базе Свято-Покровской православной классической гимназии.

25 декабря

В УНиВеРСитете ПРОшлО зАСедАНие САРАтОВСКОГО 
ОблАСтНОГО ОРГКОмитетА «ПОбедА»

Открывая заседание, губернатор В.В. Радаев отметил, что место и вре-
мя проведения мероприятия не случайны. 5 декабря по всему миру от-
мечается День волонтёра, а СГУ – единственный вуз в Саратове, где на 
протяжении нескольких лет активно работает Волонтёрский центр: «Мы 
впервые проводим заседание комитета с участием молодёжи. Ведь имен-
но они, студенты и школьники, должны хранить память о великих годах в 
истории нашей Родины».

Ректор СГУ профессор А.Н. Чумаченко в приветственном слове подчер-
кнул, что День Победы – святой праздник для всех сотрудников и студен-
тов вуза. «Для нас важно отношение студентов к этому дню, их уважение к 
ветеранам войны, тем, кто ковал Победу на фронте и в тылу. На примерах 
героев Великой Отечественной растёт наша молодёжь, и мы уверены, что 
она воспитывается правильно», – заключил Алексей Николаевич.

После вступительных слов под звуки гимна в зал были внесены копия 
Знамени Победы, а затем тома Книги памяти Саратовской области.

Представил издание редактор Книги, председатель областного коми-
тета ветеранов войны и военной службы полковник Г.В. Фролов. Первые 
экземпляры 30 тома редактор вручил главам тех районов, которые внесли 
большой вклад в Победу, а также волонтёрам университета в лице коорди-
натора волонтёрского корпуса 70-летия Победы Марии Шмыгиной. Ректору 
СГУ Г.В. Фролов передал копию Знамени Победы.

Память погибших во время Великой Отечественной войны собравшие-
ся почтили минутой молчания.

8 декабря

СГУ ПОлУЧил ГлАВНУю НАГРАдУ междУНАРОдНОГО 
ФеСтиВАля «MusIkalIscher regenbogen»

лауреаты I стеПени  
По номинациям:

«духовые инструменты» – 
андрей дмитриеВ

«Вокал народный» –  
елена ПанкоВа

«джазовое пение» – 
александр саВин

«Современный танец» –  
елена линник

«Эстрадно-спортивный танец» – 
Виктория рождестВенская

лауреаты II стеПени  
По номинациям:
«Вокал народный» –  

анастасия карПоВа

«бальный танец» –  
мария соколоВа  

и дарьяна соколоВа

докладчики:
епископ Покровский и 

Николаевский Пахомий

Управляющий делами 
Синода митрополичьего 
округа РПц в Республике 

Казахстан епископ 
Каскеленский геннадий

Профессор кафедры 
философии политики  

и права мГУ  
имени м.В. ломоносова 

В.н. расторгуеВ

директор Саратовского 
социально-экономического 

института РЭУ  
имени Г.В. Плеханова  

с.Ю. наумоВ

заведующий кафедрой 
церковно-исторических 

дисциплин донской 
духовной семинарии 
Архимандрит никон 

(лысенко)

доцент кафедры истории 
русской философии мГУ 
имени м.В. ломоносова 

а.П. козыреВ

Председатель Комитета 
по общественным 

отношениям, анализу и 
информации Саратова 

Ю.м. литнеВская

заведующий кафедрой 
гуманитарных 

дисциплин Саратовской 
государственной 
консерватории  

имени л.В. Собинова  
р.р. измайлоВ
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Саратовский государственный универси-
тет стал обладателем Гран-при II Междуна-
родного фестиваля-конкурса «Musikalischer 
Regenbogen». Фестиваль проходил с 4 по 8 
декабря в двух европейских городах: Франк-
фурте и Висбадене. Организовал праздник 
творчества международный благотвори-
тельный фонд «Наше будущее».

Юные талантливые исполнители со все-
го мира выступали в различных творческих 
номинациях. Саратовский государственный 
университет представляли семь студентов 
Института искусств по направлениям «Пе-
дагогическое образование» и «Народная 
художественная культура». Поездка студен-
тов СГУ была организована в рамках про-
граммы «УНИВеРия».

Открытие фестиваля состоялось 5 де-
кабря в Висбадене. Здесь прошли показа-
тельные выступления участников междуна-
родного фестиваля-конкурса. Конкурсанты 
выступали с презентацией учебных заве-
дений и демонстрировали свои таланты 
членам жюри.

7 декабря во Франкфурте начались 
конкурсные выступления исполнителей. 
Каждый из них представил по два неповто-
римых номера в одной из номинаций: ин-
струментальная музыка, академическое пе-
ние, народное пение, вокальный ансамбль, 
эстрадный, джазовый вокал, хореография. 
Членами жюри выступили ведущие деятели 
культуры и искусства Германии и России, в 
числе которых была директор Института ис-
кусств СГУ И.Э. Рахимбаева.

В своих концертных номерах студенты 
Саратовского университета продемон-
стрировали профессиональное мастер-
ство, что позволило им занять призовые 
места и стать обладателями главного при-
за – кубка Гран-при.
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ВУзы-УЧАСтНиКи:
Волжская государственная 

академия водного 
транспорта

•

ижевский государственный 
технический университет 
имени м.т. Калашникова 

•

марийский государственный 
университет

•

мордовский 
государственный 

университет имени 
Н.П. Огарёва

•

Набережночелнинский 
институт Казанского 

(Приволжского) 
федерального университета

•

Нижегородская медицинская 
государственная академия

•

Пензенский государственный 
университет

•

Саратовский 
государственный 

университет имени 
Н.Г. Чернышевского

•

Удмуртский государственный 
университет

•

Чувашский государственный 
университет имени 

Н.и. Ульянова 

Магистрантка юридического факультета Саратовского государственного 
университета Татьяна Богданова стала победительницей XII межрегиональ-
ного фестиваля «Татьяна Поволжья – 2015». Финал конкурса красоты и та-
лантов прошёл в День российского студенчества, 25 января, в Ижевске. Ор-
ганизатором мероприятия выступил прошлогодний победитель – Удмуртский 
государственный университет.

Показательные выступления конкурсанток прошли на сцене Националь-
ного театра Удмуртии. Концерт начался с дефиле, в котором участницам 
предлагалось предстать в образе современной студентки. Татьяна Богдано-
ва как студентка юридического факультета выбрала себе образ Фемиды. В 
танцевальном конкурсе, приуроченном к 70-летию Великой Победы, участ-
ницы, облачённые в платья 1940-х годов, перенеслись в эпоху военных лет.

В финале девушки вышли на сцену в вечерних платьях. Заключительным 
аккордом торжества стала церемония награждения. Первое место и корону 
ручной работы из рук ректора Удмуртского государственного университета  
Г.В. Мерзляковой получила саратовская участница. На вопрос организато-
ров, ожидала ли Татьяна победы на конкурсе, она скромно ответила, что 
именно за этим и приехала в Ижевск.

мАГиСтРАНтКА СГУ тАтьяНА бОГдАНОВА  
зАВОеВАлА титУл «тАтьяНА ПОВОлжья – 2015»»
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15 янВаря

21 янВаря 

25 янВаря

28 янВаря 
СГУ – лАУРеАт КОНКУРСА «УСПех ГОдА – 2014»

28 января в Саратовском государственном университете состоялась 
торжественная церемония награждения победителей ежегодного об-
ластного конкурса «Успех года – 2014».

В зале собрались самые успешные люди города и области. Церемо-
ния награждения открылась выступлением заместителя главы Саратова 
В.В. Малётина. «Сегодня проходит знаковое событие для нашего города. 
Уже скоро организаторы конкурса “Успех года” огласят имена лидеров 
в различных профессиональных сферах, – отметил Виктор Владими-
рович. – Ваши прорывные инновационные идеи, социально значимые 
проекты востребованы в нашем городе и способствуют его развитию и 
процветанию».

В первой номинации конкурса – «Мой город – общественные достиже-
ния» – награды удостоился Саратовский государственный университет. 
Почётный диплом был вручён проректору по учебно-организационной и 
воспитательной работе И.Г. Малинскому. От лица ректора СГУ он при-
ветствовал гостей торжественной церемонии. «Когда председатель клу-
ба Андрей Госсен высказал идею проведения сегодняшнего мероприя-
тия в нашем вузе, его предложение сразу же нашло отклик. Без лишней 
скромности мы тоже считаем наш университет успешным уже потому, 
что из его стен выходят специалисты, которые в последующем становят-
ся предпринимателями, учёными, программистами, инженерами, обще-
ственными деятелями», – подчеркнул проректор.

Саратовский государственный университет заключил договор о совмест-
ной деятельности с МГУ имени М.В. Ломоносова и стал локальным центром, 
на базе которого проводится комплексный экзамен по русскому языку как ино-
странному, истории России и основам законодательства РФ для мигрантов.

СГУ стал первым вузом региона, который провёл интеграционный экзамен 
для иностранных граждан. Первое тестирование прошло 21 января. Перед 
началом его проведения руководитель РЦДО Т.В. Горюнова разъяснила ми-
грантам правила поведения во время экзамена и пожелала им удачной ра-
боты. Главное, подчеркнула Татьяна Владимировна, не паниковать в случае 
незнания правильного ответа и спокойно размышлять над заданием.

Экзамен проводится в тестовой форме. Объём и продолжительность ком-
плексной проверки знаний зависит от назначения сертификата. Так, мигран-
ты, желающие официально трудоустроиться на территории Российской Фе-
дерации, сдают экзамен протяжённостью 90 минут. Граждане, оформляющие 
вид на жительство или временное проживание в России, выполняют тести-
рование в течение 135 минут. Для успешной сдачи комплексного экзамена 
необходимо набрать определённое количество баллов. В случае неудовлет-
ворительного результата тестирования иностранный гражданин имеет воз-
можность пересдачи.

миГРАНты СдАют В СГУ ЭКзАмеН ПО РУССКОмУ языКУ, 
иСтОРии и зАКОНОдАтельСтВУ РФ

СОтРУдНиКи СГУ ВыПОлНили 
ГОдОВУю ПРОГРАммУ 

ПРОдВижеНия РУССКОГО языКА
В Саратовский государственный университет поступи-

ла благодарность от Государственного института русского 
языка имени А.С. Пушкина за активное участие в работе 
выставочной экспозиции Программы продвижения рус-
ского языка и образования на русском языке в рамках 
Московского международного салона образования.

Съезд прошёл на базе института имени А.С. Пушкина 
в октябре. СГУ на выставке представляли сотрудники Ин-
ститута филологии и журналистики и Управления между-
народного сотрудничества и интернационализации.

Программа продвижения русского языка и образо-
вания на русском языке реализуется при поддержке 
Совета по русскому языку при Правительстве РФ и 
Министерства образования и науки РФ. Она направ-
лена на популяризацию русского языка в мире, повы-
шение уровня владения русским языком, конкуренто-
способное позиционирование открытого образования 
на русском языке и обучения русскому языку в гло-
бальном образовательном пространстве.

мероПриятия В рамках Программы:
курс повышения квалификации в Государственном 

институте русского языка имени А.С. Пушкина

 •

международная выставка WORLDDIDAC InDIA  
(Нью-дели, индия)

•

международная выставка «образоВание  
XXI Века 2014» (Астана, Казахстан)

•

летняя школа и конкурс эссе  
«русский язык и обучение В россии.  
что это значит для моей карьеры?»

•

курс повышения квалификации по программе 
«методика ПреПодаВания русского языка 

как иностранного» для преподавателей из 
индии на базе Университета имени дж. Неру 

организаторы:
«Клуб успешных людей»

•

министерство промышленности 
и энергетики Саратовской 

области

•

Комитет общественных связей 
и национальной политики 

Саратовской области

•

торгово-промышленная палата 
Саратовской области

•

Саратовский государственный 
университет имени  
Н.Г. Чернышевского



зАдАЧи НА 2015 ГОд
 • Последовательно и в установленные сроки выполнять 
программу развития НИУ СГУ.

 • Улучшать позицию университета в мониторинге вузов. 
Продолжить работу по укреплению позиции университета в меж-
дународном рейтинге QS.

 • Развивать и совершенствовать рейтинговую систему оценива-
ния результатов работы преподавателей университета. Вне-
дрить рейтинговую оценку деятельности преподавателей в кол-
леджах СГУ.

 • Укреплять связь университетских кафедр, факультетов, институ-
тов, колледжей с различными ветвями власти, промышленными 
предприятиями, фирмами, учреждениями науки и культуры, сфе-
рой образования Саратовской области.

 • Достичь максимальных значений показателей эффективности 
использования недвижимого имущества и управления им.

ОбРАзОВАтельНАя деятельНОСть:
 • Усилить связи колледжей и университетских кафедр, факульте-
тов, институтов, укрепить цепочку непрерывного образования.

 • Расширить перечень образовательных программ, реализуемых с 
помощью электронного обучения ДОТ.

 • Развивать балльно-рейтинговую систему оценивания успеваемости.
 • Совершенствовать контент электронных образовательных ре-
сурсов и баз данных.

 • Активизировать усилия по продвижению на рынке образователь-
ных услуг потенциальных возможностей университета в сфере 
дополнительного профессионального образования.

НАУЧНО-иССледОВАтельСКАя деятельНОСть:
 • Осуществить мероприятия, необходимые для включения жур-
налов, издаваемых Саратовским университетом, в перечень из-
даний, индексируемых базами данных Web of Science и Scopus.

 • Добиться увеличения количества публикаций сотрудников Бала-
шовского филиала в ведущих журналах.

 • Увеличить количество заявок на международное патентование и 
число объектов лицензионных договоров и договоров отчуждения.

иННОВАциОННАя деятельНОСть:
 • Заключить договор о стратегическом сотрудничестве с фондом 
«Сколково» и увеличить количество резидентов «Сколково» и 
проектов, финансируемых фондом до 10.

 • С целью коммерциализации научных разработок создавать и 
сертифицировать новые виды продукции малыми инновацион-
ными предприятиями.

 • Создать 5 новых малых инновационных предприятий.

междУНАРОдНАя деятельНОСть:
 • Продолжить работу по постепенной интеграции международных 
процессов в деятельность вуза как единой системы.

ВОСПитАтельНАя деятельНОСть:
 • Привлечь студентов к мероприятиям, проводимым в университе-
те в рамках Года литературы.

 • Занять первые места во всех основных областных соревновани-
ях среди студентов; занять первое место в Спартакиаде вузов 
среди ППС; подготовиться к сдаче нормативов Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне».

 • Организовать проведение соревнований Областной студенче-
ской футбольной лиги и показать высокие результаты в чемпио-
нате Национальной студенческой футбольной лиги.

СОциАльНАя деятельНОСть:
 • Активизировать работу по созданию условий для развития ин-
клюзивного образования.

 • Разработать и внедрить в университете программу поддержки сту-
дентов и аспирантов с ограниченными возможностями здоровья.

 • Внедрить версию университетского сайта для слабовидящих.
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А.Н. Чумаченко:  
«СГУ – один из ведущих  
вузов страны, и мы должны 
ориентироваться на это»
3 февраля в актовом зале Х корпуса прошло заседание Объединённого сове-
та Учёных советов. На нём ректор Саратовского государственного университета  
А.Н. Чумаченко представил отчёт об основных итогах деятельности вуза за 2014 год.

Алексей Николаевич обра-
тил внимание, что год 105-летия 
СГУ был отмечен целым рядом 
событий – политических, соци-
окультурных и экономических, – 
которые так или иначе оказы-
вали воздействие на жизнь и 
судьбу университета.

А.Н. Чумаченко напомнил, что 
в 2014 году Саратовский государ-
ственный университет занял 15-е 
место среди российских вузов в 
десятом рейтинге лучших универ-
ситетов мира Британского между-
народного консалтингового агент-
ства «QS» и стал единственным 
учебным заведением Саратова, 
включённым в рейтинг.

В докладе был предложен 
анализ образовательной дея-
тельности вуза. Отдельное вни-
мание А.Н. Чумаченко уделил 
довузовскому и дополнительно-
му профессиональному образо-
ванию. Сегодня в университете 
осуществляется обучение по 
11 программам профперепод-
готовки, семь из них – на базе 
Института дополнительного про-
фессионального образования. 
Повышение квалификации за 
минувший год прошли 728 чело-
век, а профессиональную пере-
подготовку – 457 студентов.

Алексей Николаевич также 
напомнил, что в прошедшем году 
в университете была введена 
рейтинговая система оценки дея-
тельности профессорско-препо-
давательского состава, которая 
становится рычагом влияния на 
общеуниверситетские показате-
ли. Итоги первого рейтинга, по 
словам ректора, оказались не 
во всём удовлетворительными. 
Средний показатель –  81 балл. 
«Для университета уровня СГУ 
средний балл должен подняться 
до 100, к чему и следует стре-
миться всем структурным под-
разделениям», – подчеркнул  
А.Н. Чумаченко.

Важнейшей составляющей 
работы вуза является научно-ис-
следовательская деятельность. 
А.Н. Чумаченко высоко оценил 
активность публикации научных 
результатов. «Мы находимся на 
лидирующих позициях среди уни-
верситетов страны. СГУ – один из 
ведущих вузов, и мы должны ори-
ентироваться на это», – заключил 
Алексей Николаевич.

Инновационную деятельность 
ректор назвал одной из самых 
востребованных. Два знаковых 
события подвели некий итог ра-
боты в этом направлении: 20 
января Президенту России В.В. 
Путину в числе достижений рос-
сийских учёных и изобретателей 
были представлены результаты 
работы лаборатории «Материа-
лы специального назначения», а 
28 января было подписано согла-
шение о сотрудничестве между 
СГУ и фондом «Сколково». 

Характеризуя международное 
сотрудничество, А.Н. Чумаченко 
отметил, что использование новых 
форм и методов работы по при-
влечению иностранных граждан 
положительно сказалось на росте 
числа студентов и слушателей.

Не менее значимыми, по сло-
вам ректора, стали и социальные 
проекты СГУ. Это и работа по 
адаптации первокурсников к сту-
денческой жизни, и забота о сту-
дентах с ограниченными возмож-
ностями здоровья. А.Н. Чумаченко 
высоко оценил деятельность Сту-
денческого и Спортивного клубов. 
Ректор отметил огромные измене-
ния в воспитательной работе, свя-
занные с реализуемой в универ-
ситете программой «УНИВеРия: 
будущее в наших руках», которая 
в третий раз удостоилась победы 
в конкурсе Министерства образо-
вания и науки РФ.

Приоритетными направлени-
ями работы стали волонтёрское 
направление и направление ре-
ализации политики студенческих 
отрядов. В 2014 году студенческое 
самоуправление университета от-
праздновало свой 10-летний юби-
лей, в связи с чем была органи-
зована масштабная праздничная 
программа, проведённая в рамках  
Х Эстафеты студенческих иници-
атив, которая включала в себя 31 
мероприятие.

И конечно же, 2014 год стал 
годом 105-летия Саратовского 
университета. А.Н. Чумаченко 
вспомнил, как СГУ встречал свой 
юбилей. По словам ректора, 
многие сотрудники постарались, 
чтобы 19 декабря нас ждало яр-
кое, запоминающееся событие. 

«Подводя итоги года, хочу 
адресовать слова благодарности 
Правительству Саратовской об-
ласти, лично Губернатору Вале-
рию Васильевичу Радаеву. Хочу 
поблагодарить весь коллектив 
университета, всех, кто болеет 
душой за его движение и его про-
цветание», – завершил доклад 
А.Н. Чумаченко.

В своём выступлении прези-
дент СГУ Л.Ю. Коссович более 
подробно коснулся темы иннова-
ционного развития университета. 
Он охарактеризовал структуру и 
результаты деятельности инно-
вационного пояса СГУ. В первую 
очередь Леонид Юрьевич дал 
оценку работе двадцати малых 
инновационных предприятий, 
действующих в университетском 
комплексе.

Президент коснулся функ-
ционирования системы дистан-
ционного образования, работа 
которой принесла университе-
ту в 2014 году доход в размере  
21 миллиона рублей.

Саратовский университет стал 
региональным лидером по числу 
иностранных студентов. Общее 
количество обучающихся в вузе 
иностранцев составило 471 чело-
век. География распространения 
образовательных услуг СГУ сей-
час включает 34 страны, в 2014 
году в это число вошли Колумбия 
и Марокко. Особо Л.Ю. Коссович 
выделил взаимодействие с Анкар-
ским университетом, осуществля-
емое по широкому спектру научно-
исследовательских направлений.

Научный руководитель Ин-
ститута физической культуры и 
спорта СГУ, министр молодёжной 
политики, спорта и туризма Са-

ратовской области Н.Б. Брилёнок 
рассказала о взаимодействии СГУ 
с возглавляемым ею ведомством, 
а также о деятельности Института 
физической культуры и спорта.

Декан факультета нано- и био-
медицинских технологий, руково-
дитель Программы развития НИУ 
С.Б. Вениг остановился на клю-
чевых моментах системы функ-
ционирования Национального ис-
следовательского университета. 
Напряжённая и слаженная работа 
всех структур позволила преодо-
левать все возникавшие трудно-
сти с минимальными потерями, 
в результате чего объективные 
проблемы были успешно решены. 
Сравнивая 2014 год с предыду-
щими этапами реализации Про-
граммы, Сергей Борисович поло-
жительно отозвался о достигнутых 
результатах.

Доцент базовой кафедры 
русской филологии и медиа- 
образования СГУ, директор Гума-
нитарно-экономического лицея 
М.И. Орлов рассказал Совету со-
ветов, что полезного дала новая 
структура лицею. Кафедра регу-
лярно проводит семинары для пе-
дагогов города и области. В этом 
году из 26 выпускников лицея 21 
человек планирует поступать в 
СГУ. Михаил Игоревич отметил, 
что при открытии первой в России 
кафедры на базе общеобразова-
тельного учреждения университет 
шёл на определённый риск, кото-
рый в итоге оправдался.

Декан факультета иностранных 
языков и лингводидактики Р.З. На-
зарова рассказала о влиянии Про-
граммы развития НИУ на работу 
преподавательского состава фа-
культета. Она остановилась на 
стажировках сотрудников и новых 
образовательных программах, 
разработанных преподавателями.

Декан механико-математиче-
ского факультета А.М. Захаров 
рассказал о новациях в учебном 
процессе мехмата и внедрении 
современного оборудования в 
функционирование учебных ла-
бораторий и проведение занятий. 

Председатель профсоюзной 
организации студентов О.С. Таку-
нова доложила о состоянии рабо-
ты органов студенческого управ-
ления в СГУ.

Научный руководитель Инсти-
тута филологии и журналистики 
В.В. Прозоров положительно оце-
нил те точки роста, которые появ-
ляются в истории университета и 
находят всероссийскую поддерж-
ку. Также Валерий Владимирович 
обратился в будущее, рассказав 
об инициативах СГУ, посвящён-
ных Году литературы, который 
проходит в России в 2015 году.

Объединённый совет Учёных 
советов единогласно признал ра-
боту ректора и администрации в 
2014 году удовлетворительной. 

В ответном слове ректор 
А.Н. Чумаченко поблагодарил 
всех выступавших за высокую 
оценку работы. Он назвал про-
шедший год непростым и побла-
годарил президента Л.Ю. Коссо-
вича и проректоров за поддержку.

Кирилл ЗАХАРОВ
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ВзГляд СКВОзь ГОдА
С докладом, посвящённым 

праздничной дате, выступил 
ректор СГУ А.Н. Чумаченко. 
Алексей Николаевич обратил 
внимание на историю откры-
тия в Саратове первого выс-
шего учебного заведения. Он 
с благодарностью напомнил 
присутствующим славные име-
на ректора В.И. Разумовского 
и блестящего архитектора и 
организатора строительства 
корпусов К.Л. Мюфке. Говоря 
о корифеях отечественной на-
уки и образования, работавших 
в Саратовском университете, 
А.Н. Чумаченко не мог не упо-
мянуть первого декана исто-
рико-филологического факуль-
тета знаменитого философа 
С.Л. Франка и всемирно из-
вестного генетика Н.И. Вавило-
ва. «Именно усилиями учёных 
в первые десятилетия суще-
ствования СГУ закладывались 
традиции качественного обра-
зования, воспитания молодых 
сотрудников, развития научных 
школ, которые впоследствии 
становились основой созда-
ния других саратовских вузов 
и вузов в других регионах Рос-
сии», – подчеркнул ректор.

Он также напомнил о много-
численных испытаниях, выпав-
ших вместе со всем народом 
коллективу университета: тя-
желейших годах революции и 
гражданской войны, Великой 
Отечественной войне, когда к 
СГУ присоединился эвакуиро-
ванный Ленинградский универ-
ситет. Он отметил мужество и 
мудрость В.А. Артисевич, воз-
главлявшей вуз в годы ВОВ и на 
протяжении 67 лет руководив-
шей научной библиотекой.

Вспоминая достижения рек-
торов СГУ, Алексей Николае-
вич высоко оценил историче-
ские заслуги А.М. Богомолова 
и Д.И. Трубецкова, руководив-
ших университетом в условиях 
перестройки и постперестро-
ечных лет. Благодаря их уси-
лиям, СГУ не только выстоял, 
но и приумножил свои дости-
жения, внедрил прорывные 
идеи и проекты.

Отдельный раздел доклада 
был посвящён периоду 2003–
2013 годов, когда университет 
возглавлял Л.Ю. Коссович.  
В числе главных достижений 
этих лет – победа в конкур-
се инновационных проектов и 
получение категории «Наци-
ональный исследовательский 
университет», строительство 
корпусов и общежитий. «Лео-
нид Юрьевич Коссович – это 
новые факультеты и институты, 
новые образовательные на-
правления, модернизация об-
разования с внедрением обра-
зовательных уровней, это Дом 
молодых учёных и бассейн в 
Балашове, это новая концепция 

инновационной деятельности, 
научно-технологические цен-
тры, лаборатории, работающие 
не только на интересы отдель-
ных научных групп, но и на всю 
страну. Это расширение и укре-
пление международных связей 
и международного авторитета 
университета, это внимание к 
СГУ со стороны различных вет-
вей власти, это понимание мис-
сии вуза в экономическом и со-
циальном развитии региона. я 
безмерно благодарен Леониду 
Юрьевичу, что он, будучи пре-
зидентом университета, взял на 
себя руководство сложнейшими 
направлениями работы», – ска-
зал А.Н. Чумаченко.

Ректор охарактеризовал 
современный Саратовский 
университет как крупнейший 
российский вуз, отнесённый к 
категории ведущих и вошедший 
в международный рейтинг по 
версии консалтингового агент-
ства «Quacquarelli Symonds», 
обладающий серьёзной научной 
и инновационной базой и имею-
щий развитую инфраструктуру. 
В Национальном рейтинге уни-
верситетов СГУ на протяжении 
пяти лет входит в двадцатку ве-
дущих высших учебных заведе-
ний России.

С благодарностью Алексей 
Николаевич отметил помощь 
и поддержку федеральной и 
региональной власти. Слова 
признательности прозвучали 
в адрес первого заместителя 
руководителя Администра-
ции Президента Российской 
Федерации В.В. Володина и в 
адрес губернатора В.В. Рада-
ева, которые уделяют универ-
ситету постоянное внимание. 
Ректор поблагодарил отрас-
левых министров и сотрудни-
ков министерств. Отдельной 
благодарности удостоились 
председатель Саратовской об-
ластной Думы В.В. Капкаев и 
председатель Попечительского 
совета университета, главный 
федеральный инспектор по 
Саратовской области М.В. Алё-
шина, митрополит Саратовский 
и Вольский Лонгин.

«Но ни инновационные цен-
тры, ни научные гранты, ни по-
беды в престижных конкурсах 
и соревнованиях не были бы 
возможны без людей универ-
ситета, – сказал в заключение 
ректор. – 1554 преподавателя, 
2605 сотрудников и 21848 сту-
дентов, 525 аспирантов – это 
замечательные люди – твор-
ческие, увлечённые, профес-
сиональные и беззаветно пре-
данные университету. я хочу 
пожелать в этот день всем здо-
ровья, сил, удачи, чтобы рабо-
та на благо родного вуза никог-
да не кончалась и чтобы путь 
Саратовского государственно-
го университета был светлым, 
радостным и понятным».

ПОздРАВлеНия  
От ВСеГО СеРдцА

В своём выступлении за-
меститель председателя Пра-
вительства области М.В. Го-
ремыко от имени губернатора 
поздравил всех сотрудников, 
студентов и выпускников СГУ 
со 105-летием вуза. Он напом-
нил, что подлинными инициа-
торами открытия университета 
в Саратове стали граждане 
нашего города: купцы, интел-
лигенция, промышленники.  
«С тех пор более ста лет СГУ 
формирует интеллектуальную 
элиту. Сохранение добрых 
традиций, движение на опере-
жение, удерживание высокой 
планки образования и науки – 
это качества, которые присущи 
труду сотрудников Саратовско-
го государственного универси-
тета», – сказал Михаил Влади-
мирович.

Перед участниками заседа-
ния выступил председатель Са-
ратовской областной Думы В.В. 
Капкаев. Он заявил, что наш 
край гордится успехами выпуск-
ников вуза. В течение послед-
них четырёх лет СГУ успешно 
подтверждает высокий статус 
Национального исследователь-
ского университета.

С добрыми словами к кол-
лективу обратился митрополит 
Саратовский и Вольский Лон-
гин. В своём выступлении он 
назвал СГУ «особым вузом, где 
преподавание и научная прак-
тика неразделимы», обладаю-
щим «неповторимой научной 
средой, благодаря которой че-
ловек никогда не теряет воли 
к самообразованию». Владыка 
Лонгин высоко оценил опыт 
сотрудничества митрополии с 
университетом.

Ректор А.Н. Чумаченко за-
читал приветственное слово от 
Главного федерального инспек-
тора по Саратовской области 
М.В. Алёшиной.

Слова поздравления с три-
буны произнёс исполняющий 
обязанности заместителя гла-
вы администрации муници-
пального образования «Город 
Саратов» по социальной сфе-
ре В.В. Дубривный. Он, в част-
ности, подчеркнул, что СГУ за-
нимает позицию «хедлайнера 
регионального образования». 
Был зачитан поздравительный 

адрес от имени главы админи-
страции Саратова А.Г. Бурени-
на. В этом обращении подчёр-
кивалось, что СГУ поддержал 
и воспитал многих людей, про-
славивших город.

Затем слово было представ-
лено генеральному директору 
ОАО НПП «Алмаз», депутату 
Саратовской областной Думы 
Н.А. Бушуеву, который признал-
ся, что СГУ дал ему «путёвку в 
жизнь». От имени саратовских 
предприятий электронной про-
мышленности он поздравил 
коллектив университета с юби-
леем. В своём коротком сло-
ве Н.А. Бушуев напомнил, что 
задача вуза сейчас – готовить 
высококвалифицированных 
профессионалов и настоящих 
патриотов.

Об университете прежних 
лет в своём выступлении го-
ворила профессор кафедры 
русского языка и речевой ком-
муникации О.Б. Сиротинина, 
чья жизнь и труд уже 73 года 
связаны с СГУ. «Моя связь с 
Саратовским университетом 
началась ещё до моего рож-
дения», – пояснила она. её 
дед – секретарь Губернской 
думы – участвовал в хлопотах 
об открытии вуза, а в 1941 году 
в СГУ поступила она. «Лёгкой 
жизни ждать не надо. жизнь 
полна трудностей. я объехала 
много университетов мира, но 
нигде не видела такой тёплой 
человеческой атмосферы. 
Нравственное чувство здесь 
всегда побеждало. 105 лет мы 
прожили, и ещё проживём!» – 
произнесла с трибуны старей-
ший профессор университета. 
Зал поддержал её искренними 
бурными аплодисментами.

От имени Ассоциации вы-
пускников к членам Совета 
советов обратился её пред-
седатель В.Ф. Колесников. Он 
поблагодарил настоящих учите-
лей, которые подарили стране и 
миру огромное количество про-
фессионалов.

Во время торжественного 
заседания гости праздника уви-
дели выступления творческих 
коллективов университета. С 
номером «Шум берёз» на сце-
ну вышли участники вокальной 
студии СГУ, а танцевальный 
ансамбль «Меридиан» пока-
зал «Саратовские выкрутасы». 

«Молодёжь, студент – это сила, 
потому что с нами вся Рос-
сия», – эти слова стали рефре-
ном песни, которую исполнили 
студенты Балашовского инсти-
тута СГУ. Учащиеся Коллед-
жа радиоэлектроники имени  
П.Н. яблочкова выступили с 
композицией о саратовских 
улицах, ведущих к универси-
тетским корпусам.

Заседание Совета учёных со-
ветов завершилось гимном уни-
верситета в исполнении хора 
Института искусств. Все гости 
праздника получили в подарок 
фотоальбомы, посвящённые 
105-летию СГУ, основное содер-
жание которых составили сним-
ки фотохудожника Г.Н. Савкина.

Кирилл ЗАХАРОВ
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Саратовский государственный университет 
отметил своё 105-летие
19 декабря в актовом зале Х корпуса прошло торжествен-
ное заседание Совета Учёных советов структурных под-
разделений университета, посвящённое 105-летию СГУ. 
Мероприятие вели проректор по учебно-организацион-
ной и воспитательной работе И.Г. Малинский и учёный 
секретарь университета И.В. Федусенко. После испол-
нения хором Института искусств студенческого гимна 
«Gaudeamus» собравшиеся посмотрели фильм Кино-
студии СГУ о новейшей истории Саратовского государ-
ственного университета.

меРОПРиятия, 
ПОСВящёННые 
105-летию СГУ

Научные  
мероприятия – 32 
Из них:  
20 конференций,  
7 круглых столов,  
2 чтения,  
2 семинара, 1 форум, 
дни науки в структур-
ных подразделениях

Культурные мероприятия – 8
Из них: 4 концерта,  
1 фестиваль, 1 бал,  
1 игра КВН на  
«Кубок ректора»,  
1 конкурс «Мисс 
и мистер», а 
также конкурсы,  
стенды, выставки

Спортивные  
мероприятия – 4 
Из них: 3 спартакиады,  
1 кубок по футболу

А также:
 • торжественные заседания 
Учёных советов в струк-
турных подразделениях,

 • кафедральные дни,
 • тематические выпуски  
программы «Мне нравится»,

 • кураторские часы,
 • лекции по истории СГУ,
 • электронные фотоальбо-
мы в структурных подраз-
делениях,

 • экскурсии в Музей исто-
рии СГУ
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На открытии научного подразделения 
17 декабря представители Министерства 
промышленности и энергетики региона и 
саратовских предприятий высоко оцени-
ли первые результаты работы по проекту 
и с интересом наблюдали за презентаци-
ей руководителя лаборатории – профес-
сора Лондонского университета короле-
вы Марии Г.Б. Сухорукова.

Президент СГУ, научный руководитель 
Образовательно-научного института на-
ноструктур и биосистем Л.Ю. Коссович во 
время презентации подчеркнул, что от-
крытие новой лаборатории необычайно 
важно для университета: «Мегагрант – 
это событие, но приглашение ведущих 
учёных возможно только в том случае, 
если у обеих сторон сотрудничества хо-
рошие научные традиции». По словам 
Леонида Юрьевича, в случае совместной 
работы Глеба Борисовича Сухорукова 
с коллективом СГУ происходит плодо-
творное слияние ведущих научных школ, 
которое может дать «взрывной эффект».

Одно из важных направлений работы 
новой лаборатории – взаимодействие с ре-
гиональной промышленностью. «Мы хотим, 
чтобы наши разработки приносили пользу 
людям», – отметил заместитель директора 
ОНИ наноструктур и биосистем Д.А. Горин. 
В областном Министерстве промышлен-
ности и энергетики такие инициативы це-
нятся. Как заметила заместитель министра 
– начальник управления науки и иннова-
ционного развития О.Н. Лутьянова, уни-
верситет уже многое сделал для региона. 
«Некоторые промышленные предприятия 
до сих пор существуют только потому, что 
СГУ подставил им плечо в виде объектов 
интеллектуальной собственности или науч-
ных разработок», – считает она. По словам 
О.Н. Лутьяновой, Саратовский университет 
заслуженно стал брендом региона.

В Совете по науке и инновациям при 
губернаторе В.В. Радаеве обсуждается 
возможность создания ассоциации про-
изводителей медицинской техники. Заме-
ститель министра О.Н. Лутьянова расска-
зала, что лабораторию «Дистанционно 
управляемые системы для тераностики» 
планируется сделать базовой для этого 
перспективного направления развития.

УмНые КАПСУлы
Отдельные направления деятельности 

лаборатории ведутся в университете не 
первый год. Но соединение разнонаправ-
ленных групп учёных-химиков, биологов, 
физиков, медиков, ведущих исследования 
в этой сфере, стало возможным благодаря 
победе научного коллектива в IV Откры-
том конкурсе на получение грантов Прави-

тельства Российской Федерации. Победа 
предусматривала создание лаборатории 
под руководством ведущего учёного, кото-
рым стал профессор Г.Б. Сухоруков.

Коллектив выиграл грант с третьей 
попытки. Как рассказывает руководи-
тель лаборатории, учёные «оказались 
лучшими среди претендентов последней 
волны заявок».

Главной целью проекта является по-
лучение интерактивных наноинженерных 
систем, построенных на принципах сбор-
ки наноструктурированных материалов и 
позволяющих осуществить дистанционно 
управляемую доставку биологически ак-
тивных веществ и опрос состояния. Эти 
носители предназначены для контроли-
руемой доставки и высвобождения био-
логически активных молекул, а также для 
определения состояния организма.

Глеб Борисович любит сравнивать 
управляемые капсулы с подводной лод-
кой. Корабль микроскопического размера 
плавает по организму и выполняет опера-
ции – удаляет ненужные вещества, вво-
дит необходимые, докладывает инфор-
мацию во внешний мир, а затем исчезает. 
В этом и есть суть проекта: учёные пы-
таются доказать, что в живом организме 
можно видеть и вести в необходимом на-
правлении капсулу с веществом, вскрыть 
её и вылечить определённый орган.

Дистанционно управляемыми система-
ми коллективы учёных под руководством 
Г.Б. Сухорукова занимаются на протяже-
нии десяти лет. Уже сейчас создаются не-
токсичные для организма структуры, на 
которые можно воздействовать светом, 
магнитным полем, ультразвуком. В ответ 
на это капсулы проникают в определён-
ную точку и высвобождают вещество.  
«С точки зрения физико-химических основ 
мы знаем, как это сделать. Но нам ещё 
предстоит выяснить, как реализовать это 
на практике», – поделился профессор.

На данном этапе проекта достигнуты 
большие результаты в области биомеди-
цины. В результате испытательных работ 
учёным удалось получить информацию 
о месте нахождения в конкретное время 
капсул, введённых внутривенно или вну-
тримышечно. Эта информация позволит 
определить, какие органы можно лечить с 
помощью исследуемой методики. По пред-
варительным результатам можно сказать, 
что капсуляция биологически активных ве-
ществ с использованием нанокомпозитных 
микрокапсул актуальна для лечения тяжё-
лых форм заболеваний лёгких, печени, а 
также онкологических болезней.

Параллельно отрабатывается направ-
ление «Сенсорные системы», создаются 

сенсоры биологически активных веществ 
нескольких типов. Одним из видов явля-
ются датчики на основе нетканых матери-
алов, которые могут быть использованы 
в качестве «строительных лесов» для 
роста клеток с возможностью контроля их 
состояния.

Новые результаты получены в направ-
лении создания капсул, чувствительных к 
внешним воздействиям. Пионерская ра-
бота наших учёных, признанная во всём 
мире, – ультразвуковое вскрытие оболочки. 
Сейчас налаживается производство кап-
сул, которые чувствительны к частоте уль-
тразвука, используемого для диагностики.

КОллеКтиВ
Успешная научная работа – соедине-

ние знаний и опыта сотрудников с их лич-
ными качествами. В лаборатории «Дис-
танционно управляемые системы для 
тераностики» работают учёные высокого 
класса: аспиранты, кандидаты и доктора 
наук, обладатели степени PhD. Средний 
возраст сотрудников – 31 год. У этих мо-
лодых учёных, утверждает Г.Б. Сухору-
ков, много энергии, желания и стремле-
ния для выполнения поставленных перед 
ними задач. Кроме того, они постоянно 
повышают уровень своих знаний за счёт 
зарубежных командировок.

Сотрудники лаборатории – граждане 
не только России, но и Украины, Слове-
нии, египта. Сейчас все они работают в 
СГУ. Подавляющее большинство сотруд-
ников имеют опыт работы за рубежом в 
известных международных научных цен-
трах. Такое сотрудничество продолжает-
ся, поскольку международная коопера-
ция, уверены в лаборатории, позволяет 
видеть проблему шире и использовать 
ресурсы, опыт и знания коллег и,  как 
следствие, добиться успеха в реализа-
ции амбициозных задач.

Учёные обмениваются своими ре-
зультатами на международном семинаре 
«Наночастицы, нанопокрытия и микро-
контейнеры: технологии, свойства, при-
менение», который проводится с 2007 
года. На протяжении пяти лет семинар 
проходил в Англии, России, Турции, Гер-
мании и Бельгии. В этом году он снова 

состоится в Саратове. В программе за-
планированы выступления знаменитых 
специалистов в области материаловеде-
ния и нанотехнологий, в том числе знако-
мых Саратовскому университету профес-
соров Анкарского университета ялчина 
Элермана и Института трансфузионной 
медицины в Германии Ганса Бёймле-
ра. Зачастую, рассказывают участники, 
именно на таких встречах рождаются 
идеи совместных проектов.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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Наноработа макрозначения
В декабре в Саратовском государственном университете открылась 
новая лаборатория – «Дистанционно управляемые системы для те-
раностики». В этом уникальном подразделении воплощается в жизнь 
проект «Дистанционно управляемые наноструктурированные систе-
мы для адресной доставки и диагностики», который в прошлом году 
стал победителем конкурса мегагрантов Правительства РФ.

НАУКА для КРАСОты
В последнее десятилетие методы капсуляции активно применяются в 
медицине, фармацевтике и даже в косметологии. Это делает науку более 
практикоориентированной и даёт возможность учёным быстро внедрять 
свои разработки в производство.

В упрощённом варианте технологии капсулирования используются в косметологии. 
Интерес разработчиков парфюмерных товаров к научным проектам не беспочвенный. 
Так, в 2013 году в группу Г.Б. Сухорукова поступил заказ от одного из лидеров мирового 
рынка парфюмерии и косметики, французской компании L’Oréal. Сотрудничество с ней 
велось в области применения методов капсуляции для улучшения характеристик косме-
тических средств.

Учёные разработали методику капсуляции, которая сейчас тестируется заказчи-
ком. «Мы предложили производителю технологичный продукт – основу, которая мо-
жет применяться в разных областях косметологии и трансформироваться в средства 
как для лица, так и для тела», – рассказала одна из участниц проекта Мария Ломова.Руководителем новой структуры стал профессор  

английского университета Г.Б. Сухоруков

Сотрудники лаборатории – молодые и перспективные российские  
и иностранные учёные
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европейские инновации –  
в российское образование
Более 50 преподавателей Саратовского государственного универ-
ситета побывали на корпоративных стажировках в вузах, учебных 
центрах и международных организациях Германии и Швейцарии, 
где познакомились с особенностями европейской системы образо-
вания в контексте Болонского процесса. Курсы повышения квали-
фикации проходили с 26 ноября по 9 декабря в рамках реализации 
Программы развития НИУ СГУ.

ПУтешеСтВие  
В дюССельдОРФ

Стажировка первой группы делегатов 
была организована на базе Центра повы-
шения квалификации в Дюссельдорфе. 
Участие в программе позволило нашим 
преподавателям освоить инновационные 
образовательные технологии и устано-
вить международные контакты с универ-
ситетами Германии.

Программа курсов включала в себя 
лекции известных европейских учёных, 
участие в совместных с немецкими кол-
легами дискуссиях, где обсуждались про-
блемы высшего образования в современ-
ном мире, встречи с сотрудниками отделов 
интернациональной работы немецких уни-
верситетов, посещение европейских би-
блиотек. По словам профессора кафедры 
аналитической химии и химической эколо-
гии С.Ю. Доронина, здесь читателю предо-
ставляется доступ ко всем имеющимся ис-
точникам, в том числе научным изданиям. 
Библиотеки работают с утра до позднего 
вечера и открыты для любого посетителя.

В рамках прохождения стажировки пре-
подаватели СГУ познакомились с работой 
европейских вузов, в частности с системой 
менеджмента качества в образовании: тре-
бованиями к деятельности преподавателей, 
европейскими стандартами в оценке рабо-
ты вуза и другими важными аспектами.

«Первое, на что я обратил внимание в 
высших учебных заведениях Германии, – 
это информационная составляющая. В ев-
ропейских вузах действуют специализиро-
ванные центры по работе с абитуриентами. 
Обучаясь в выпускных классах, немецкие 
школьники имеют чёткое представление о 
будущей профессии и правилах поступле-
ния в университет. За счёт качественного 
информационного обеспечения с помощью 
печатных и электронных ресурсов учебные 
заведения ведут борьбу за своих будущих 
студентов», – рассказал С.Ю. Доронин.

Во время визита в Германию делегация 
СГУ посетила Исследовательский центр 
Юлих. Он специализируется на разработке 
ключевых технологий в области энергетики 
и защиты окружающей среды, информатики 
и медицины. В центре работает Петер Грюн-
берг – лауреат Нобелевской премии 2007 
года, получивший её за открытия в области 
физики твёрдого тела, которые привели к 
созданию сверхкомпактных накопителей 
информации. Преподавателям СГУ показа-
ли здание с термоядерным чудом ХХ века 
– установкой Токамак, лабораторию для 
изучения климата и тропосферы, теплицы 
для биологических исследований, один из 
самых быстродействующих в мире супер-

компьютеров, производительность которого 
59 тысяч триллионов операций в секунду.

Интерес участников делегации вы-
звало посещение европейской академии 
психосоциального здоровья. Возглавляет 
структуру профессор Х. Петцольд. Ос-
новная миссия академии – обеспечение 
квалифицированной подготовки специ-
алистов супервизии и коучинга для рабо-
ты в области клинической, социальной, 
организационной психологии и консал-
тинга. Теоретической базой обучающих 
курсов выступает развернутая биопсихо-
социальная модель, используемая про-
фессором Хиларионом Петцольдом и его 
учениками в течение 40 лет.

«Пребывание в Академии психосоци-
ального здоровья позволило мне дополни-
тельно получить много полезной и профес-
сионально важной информации, благодаря 
общению с сотрудниками учреждения, из-
учению аннотаций предлагаемых образо-
вательных курсов и знакомству с книгами, 
подаренными профессором Петцольдом 
всем участникам нашей группы», – отмети-
ла заведующая кафедрой психологии лич-
ности е.В. Рягузова.

По мнению декана механико-матема-
тического факультета СГУ А.М. Захарова, 
стажировка оказалась полезной с разных 
точек зрения: во-первых участники имели 
возможность детально познакомиться с 
европейскими проблемами высшего об-
разования. Во-вторых, удалось отметить, 
что профессиональные навыки сотрудни-
ков СГУ ни в коей мере не уступают опы-
ту зарубежных коллег.

«Совершенно поразительным оказался 
состав нашей делегации – математики, пси-
хологи, преподаватели философии и физи-
ки и многие другие – все очень интересные 
и яркие личности. Каждый из них мог прочи-
тать лекции не хуже тех, что мы слушали в 
европейских вузах, поэтому присутствовала 
определённая гордость за Саратовский уни-
верситет», – отметил Андрей Михайлович.

ПеРеНимАя ОПыт 
шВейцАРСКих КОллеГ

Участники второй группы проходили 
курсы повышения квалификации по теме 
«Высшее образование в европе: универ-
ситеты Швейцарии в контексте Болонско-
го процесса» в Международном центре 
Ломоносов. В рамках поездки преподава-
тели Саратовского университета посетили 
лекции ведущих профессоров, в частно-
сти президента центра Т.И. Гасанова, по-
свящённую истории создания и специфи-
ке работы учреждения, а также занятия по 
преподаванию дисциплин юридического 

цикла, иностранных языков, предприни-
мательскому праву, судебной психиатрии, 
перспективам развития СМИ.

Как отметила декан факультета ино-
странных языков и лингводидактики 
Р.З. Назарова, наши преподаватели 
имели возможность познакомиться с 
методиками преподавания крупнейших 
специалистов, современными образо-
вательными технологиями. «Кроме того, 
нам удалось обсудить с заведующим ка-
федрой славистики, доктором Херлфом 
перспективы международного сотрудни-
чества», – добавила Раиса Зифировна.

Помимо визитов в вузы, для гостей 
также были запланированы экскурсии в 
международные организации. В штаб-
квартире ООН преподаватели встрети-
лись с представителем экономической 
европейской комиссии С.И. Кузьминым, 
который рассказал о международных 
стандартах в разных областях, в том 
числе и в образовании. Во Всемирной 
организации интеллектуальной соб-
ственности после обзорной экскурсии 
члены делегации встретились со специ-
алистом этой организации И.А. Грибко-
вым и прослушали лекцию на тему «Ин-
теллектуальная собственность в труде 
преподавателя вуза».

По словам доцента кафедры полити-
ческих наук В.Г. Семёновой, с професси-
ональной и содержательной точки зрения 
стажировка была особенно полезной 
для юристов. «Большая часть занятий, 
которые мы посещали, касалась именно 
правовых дисциплин. В рамках учебного 
процесса нас знакомили с особенностя-
ми составления учебных планов, непо-
средственно европейской системой об-
разования, индивидуальной траекторией 
обучения, программами обмена, модуль-
ной системой», – поделилась своими впе-
чатлениями Вера Геннадиевна.

Как отмечает профессор кафедры 
истории нового и новейшего времени 
А.В. Гладышев, в системе швейцарско-

го образования самостоятельная работа 
студентов включает в себя и практику. 
«У нас в стране сегодня идёт анало-
гичный процесс: в связи с переходом 
на болонскую систему образования в 
рабочих программах дисциплин от 50 
до 70 процентов времени отводится на 
самостоятельную работу, – подчеркнул 
Андрей Владимирович. – В Швейцарии 
же акцент делают не просто на самосто-
ятельность, но ещё и на практику. Навы-
ки и умения студентов-гуманитариев на 
Западе ценятся едва ли не больше, чем 
теоретические знания».

По мнению одной из участниц стажи-
ровки, доцента кафедры геоморфологии 
и геоэкологии А.В. Молочко, полученные 
знания о европейской системе образования 
позволят лучше понимать перспективы и 
возможности российской высшей школы в 
контексте Болонского процесса и совершен-
ствовать навыки организации учебного про-
цесса, используя опыт зарубежных коллег.

***
Подводя итоги знакомства наших пре-

подавателей с европейской системой 
образования, следует отметить, что со-
держание обеих стажировок полностью 
соответствовало цели Национального 
исследовательского университета: фор-
мирование современного вуза, сопо-
ставимого по своим образовательным, 
исследовательским и инновационным па-
раметрам с ведущими зарубежными цен-
трами и способного вносить заметный 
вклад в кадровое и научно-инновацион-
ное обеспечение и развитие ключевых 
секторов экономики и социальной сферы 
России. Курсы повышения квалификации 
способствовали решению одной из наи-
более актуальных задач, стоящих перед 
СГУ, – организации процессов управле-
ния и принятия решений, а также вне-
дрению европейских методик в образо-
вательную деятельность в Саратовском 
государственном университете.

Инна ГЕРАСИМОВА

ЖеНеВА 
26 ноября – 9 декабря 
26 сотрудников

ДюССельДОРФ 
25 ноября – 8 декабря 

25 сотрудников
САРАтОВ

Во время стажировки в Германии преподаватели  
познакомились с работой немецких вузов

В Женеве сотрудники СГУ посетили штаб-квартиру  
Организации объединённых наций
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В университете выбрали мисс и мистера СГУ
12 декабря в X корпусе прошёл ежегодный конкурс красоты, эрудиции и таланта 
«Мисс и мистер СГУ – 2014», посвящённый 105-летнему юбилею Саратовского госу-
дарственного университета.

К финальной части соревнований 15 конкур-
сантов готовились в течение двух месяцев. Они 
посещали многочисленные репетиции, придумы-
вали себе образы для традиционной тематиче-
ской фотосессии, снимали видеовизитки, и всё 
это для того, чтобы покорить зрительские сердца 
и получить заветные звания «Мисс и мистер СГУ».

Студентов оценивало строгое, но справед-
ливое жюри, в состав которого вошли ректор 
А.Н. Чумаченко, проректор по учебно-организаци-
онной и воспитательной работе И.Г. Малинский, 
главный тренер областной федерации шейпинга 
Л.Н. Ширшова, продюсер теле- и радиопрограмм 
Анна Гольтякова, первая вице-мисс СГУ – 2004, 
ведущая ГТРК «Саратов» и «Серебряного дождя» 
Татьяна Кожакару, мисс «Студенческая весна» 
России – 2013 Маргарита Паркина, директор шко-
лы «Антре», заместитель директора Института ис-
кусств по художественно-творческой деятельно-
сти, режиссёр И.А. Перепёлкин, директор студии 
«ФотоОТДеЛ» Эльдар Абдурашитов.

В этот вечер участники попробовали свои силы 
в четырёх конкурсах: дефиле, видеовизитка, ин-
теллектуальное задание и творческий номер. Каж-
дый из претендентов на титул креативно подошёл 
к заданиям и постарался поразить своими талан-
тами зрителей и жюри.

Открыло конкурсную программу дефиле. На 
первом этапе студенты исполнили на сцене за-
жигательные танцы, а затем прошли по подиуму, 
чтобы жюри смогло оценить конкурсантов.

Готовя видеовизитки, каждый студент высту-
пил в роли не только актёра, но и режиссёра. Кон-

курсанты выбрали для себя различные образы: 
сыщика, супергероя, обычного студента или со-
стоятельного человека. Каждый из них старался 
подойти к своему видео с долей юмора.

На интеллектуальном конкурсе участникам была 
предложена тема для размышления: «Можно ли 
познать мир?». Тема вызвала живое обсуждение и 
помогла выявить не только творческие, но и оратор-
ские и интеллектуальные способности конкурсантов.

Свой специальный вопрос задал и ректор СГУ 
А.Н. Чумаченко: «А можно ли спрогнозировать по-
году?». Участники предложили оригинальные и 
интересные ответы.

Завершал программу конкурс, который был 
призван раскрыть творческий потенциал претен-
дентов на победу. Роман Верховский и Анна Ша-
раевская объединились для создания творческого 
номера. Роман исполнил на гитаре песню Сергея 
Бабкина «Тук-тук», а Анна в это время рисовала 
картины на песке. Танцевальную зарисовку «Коко 
Шанель» представила Ксения Касутина, а Алина 
Звягинцева спела песню Леди Гаги «Paparazzi».

Для награждения главных победителей на сце-
ну пригласили ректора А.Н. Чумаченко и победи-
тельницу Всероссийского конкурса «Мисс "Сту-
денческая весна" – 2013» Маргариту Паркину. Они 
вручили награды новоиспечённым мисс и мистеру 
СГУ – студентке 2 курса факультета нано- и био-
медицинских технологий еве якубовской и пяти-
курснику Института истории и международных от-
ношений Давиду Мусаеляну.

Анастасия ЕВДОКИМОВА,
фото Геннадия САВКИНА

Анастасия Минасян предстала  
в образе прекрасной Кармен

На интеллектуальном состязании все участники  
ярко себя проявили

Прекрасная юлия Иванова вызвала всеобщее восхищение  
нежным и трогательным танцем

Мужественный Артём Беляев выступил перед гостями  
в роли шамана

В творческом конкурсе будущих победителей еву Якубовскую и Давида Мусаеляна  
поддержали все участники

Награды победителям вручили ректор СГУ А.Н. Чумаченко  
и мисс «Студенческая весна» 2013 года Маргарита Паркина

Ксения Немова объединила совре-
менный танец и игру на скрипке
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Президенту России В.В. Путину 
представлены разработки СГУ
20 января под руководством Президента России В.В. Пу-
тина прошло совещание Военно-промышленной комис-
сии. На заседании обсуждались итоги деятельности Фон-
да перспективных исследований. Президент отметил, 
что «за последний год Фонд организовал работу по цело-
му ряду важных проектов, в том числе по созданию тех-
нологий и вооружений, не имеющих мировых аналогов». 
таким образом, по его словам, начато формирование 
ключевых элементов перспективных систем вооруже-
ния, а также инновационных технологий производства.

Перед проведением заседа-
ния Президент посетил испыта-
тельный полигон Центрального 
научно-исследовательского ин-
ститута точного машинострое-
ния, где ознакомился с перспек-
тивными образцами вооружения 
и экипировки военнослужащих. 
Там главе государства продемон-
стрировали образцы инноваци-
онных материалов, которые по-
зволят повысить эффективность 
военнослужащих на поле боя и 
улучшить их защищённость.

Среди уникальных разработок 
В.В. Путину были представлены 
сверхлёгкие материалы экипиров-
ки военнослужащего, обладаю-
щие улучшенными характеристи-
ками, созданные в лаборатории 
«Материалы специального назна-
чения» – совместном проекте Са-
ратовского государственного уни-
верситета, Фонда перспективных 
исследований и Министерства об-
разования и науки РФ.

Основные направления про-
екта «Разработка комплекса пер-
спективных защитных и маски-
рующих материалов экипировки 
военнослужащих» – маскировка, 
защита и обеспечение жизнеспо-
собности. По всем трём направ-
лениям разрабатываемые мате-
риалы будут иметь значительные 

преимущества перед существую-
щими аналогами.

В рамках проекта в лаборато-
рии «Материалы специального 
назначения» ведутся исследова-
ния по созданию нового поколения 
«дышащих» водонепроницаемых 
нетканых материалов мембранно-
го типа, фильтрующих материалов 
для средств защиты органов ды-
хания и материалов, снижающих 
заметность военнослужащего.

Однако область применения 
продукции, разрабатываемой в 
СГУ, не ограничится нуждами во-
оружённых сил. Так, например, 
большой интерес к мембранным 
материалам проявляют пред-
ставители других силовых ве-
домств, производители одежды 
для полярного климата, активно-
го отдыха и занятий экстремаль-
ными видами спорта. Подобные 
материалы отечественной про-
мышленностью не производят-
ся, а полученные в лаборатории 
опытные образцы уже превосхо-
дят зарубежные аналоги по клю-
чевым параметрам. В ближай-
шее время на базе Саратовского 
государственного университета 
будет развёрнуто опытно-про-
мышленное производство таких 
материалов для выполнения за-
дачи импортозамещения.

Комментируя итоги своего 
посещения ЦНИИ «Точмаш», 
В.В. Путин дал оценку представ-
ленным проектам: «Коллеги на-
ходятся на правильном пути и 
добиваются поставленных целей 
– очень интересные и перспектив-
ные разработки. Иногда кажется, 
что мы сегодня смотрели какой-то 
фантастический фильм».

По словам генерального ди-
ректора ФПИ А.И. Григорьева, 
за два года работы «в Фонде 
были рассмотрены и прошли 
различные стадии экспертизы 
в общей сложности более 1500 
проектов, по 49 из которых уже 
осуществляются практические 
мероприятия по реализации». 
Лаборатория «Материалы спе-
циального назначения», создан-
ная в СГУ, вошла в число 26 про-

ектов, которые уже производят 
опытные образцы, отвечающие 
требуемым характеристикам.

Выступая на церемонии от-
крытия лаборатории 21 ноября 
2014 года, губернатор В.В. Рада-
ев отметил, что создание в СГУ 
совместной с Фондом перспек-
тивных исследований лаборато-
рии стало возможным благодаря 
высокому потенциалу вуза и тех-
нологической базе, соответству-
ющей статусу национального ис-
следовательского университета: 
«Уникальность этой площадки 
в том, что она станет опытной 
моделью коммерциализации 
научно-технических разработок 
саратовских учёных. Уникальны 
и сами образцы инновационных 
материалов, которые при серий-
ном выпуске будут иметь стра-

тегическое значение повышения 
боеготовности российских воо-
ружённых сил и спецслужб. Этот 
проект может стать брендом на-
шего региона в разделе иннова-
ционных технологий».

Учитывая особую значимость 
задачи импортозамещения для 
вооружённых сил, работа Са-
ратовского государственного 
университета по реализации 
совместного проекта с Фондом 
перспективных исследований 
приобретает государственный 
масштаб. Университет может гор-
диться, что разработки коллек-
тива лаборатории «Материалы 
специального назначения» были 
представлены главе государства 
в числе прорывных проектов во-
енно-промышленного комплекса.

Кирилл РОЗАНОВ

леОНид юРьеВиЧ КОССОВиЧ, ПРезидеНт СГУ:
В 2003 году к нам обратился профессор Юрис Дзенис из Уни-

верситета штата Небраска с просьбой послать к нему аспиран-
тов. В учебной лаборатории математического моделирования в 
биомеханике кафедры математической теории упругости и био-
механики СГУ работали Юрий Сальковский и Алексей Камен-
ский. Они и поехали учиться в Соединённые Штаты Америки.

Юрис Дзенис поставил перед Ю. Сальковским задачу по ма-
тематическому моделированию процесса электроформования. 
До Юрия этого практически никто не делал. Эти исследования 
легли в основу его диссертации на тему «Мультифизическое мо-
делирование процесса электроформования».

В 2008 году на стажировку в Университет штата Небраска поехала доцент кафедры 
математической теории упругости и биомеханики И.В. Кириллова. её очень заинтересо-
вала технология электроформования. Тем более что мы в СГУ уже работали над создани-
ем раневых покрытий и трансплантатов кровеносных сосудов. И Ирина Васильевна пред-
положила, что именно с помощью этой технологии наша мечта может стать реальностью.

В это же время мы в СГУ создавали Образовательно-научный институт наноструктур 
и биосистем и в его основу положили принцип междисциплинарности. Благодаря этому, 
нам удалось не только объединить в новом подразделении учёных разных направлений, 
но и пригласить сотрудников из-за границы, в том числе и Юрия Сальковского.

Так в нашем университете появилось направление, связанное с электроформованием. 
Мы начали развивать эту технологию с нуля, ведь раньше в СГУ этим никто не занимался.

юРий еВГеНьеВиЧ САльКОВСКий, 
зАВедУющий лАбОРАтОРией «мАтеРиАлы 
СПециАльНОГО НАзНАЧеНия»:

После окончания мехмата я поступил в аспирантуру Универ-
ситета штата Небраска под руководством профессора Юриса 
Дзениса – одного из ведущих зарубежных учёных в области 
электроформования нановолокон. Достаточно быстро стали 
очевидны перспективы широкого практического использования 
волокнистых наноматериалов.

К этому времени в Саратовском университете появилась воз-
можность заниматься созданием таких материалов для решения 
самых разнообразных задач. Начинали мы с раневых покрытий 
из нановолокон хитозана для лечения ожогов. Затем проводились работы по антибакте-
риальной фильтрации воздуха и микрофильтрации жидкостей. С открытием лаборатории 
«Материалы специального назначения» мы перешли на качественно новую ступень ис-
следований. Фактически речь идёт о новом разделе материаловедения.

Сейчас по уровню исследовательской работы СГУ как минимум сопоставим с веду-
щими научными центрами мира. Имеющаяся материально-техническая база позволяет 
осуществлять полный цикл разработки, включая масштабирование лабораторных мето-
дик до уровня промышленной технологии. Таких возможностей нет почти нигде в мире.

иРиНА ВАСильеВНА КиРиллОВА, диРеКтОР 
ОбРАзОВАтельНО-НАУЧНОГО иНСтитУтА 
НАНОСтРУКтУР и биОСиСтем:

В Советском Союзе технология электроформования была 
засекречена. Разрабатываться она начала в 1938 году в Мо-
сковском научно-исследовательском физико-химическом 
институте имени Л.я. Карпова. Именно там впервые был 
создан материал, который получил название «фильтры Пе-
трянова». Впоследствии эти фильтры активно использова-
лись во время Великой Отечественной войны.

я столкнулась впервые с этой технологией в 2008 году, ког-
да побывала в Университете штата Небраска. Перед учёными 
СГУ стояла задача – создать трансплантаты сосудов, и я поняла, что электроформо-
вание – это то, что нам нужно.

Когда мы начали осваивать эту технологию в Саратовском университете, то по-
началу работали на установках, которые были собраны сотрудниками физического 
факультета буквально «на коленке». Но уже первые результаты показали, что мы 
движемся в правильном направлении, и эта технология позволит решить поставлен-
ные перед нами задачи.

Конечно же, сейчас мы используем самые современные технологии, и нам удаётся по-
лучать материалы, значительно превосходящие по своим свойствам фильтры Петрянова.

АлеКСей АлеКСАНдРОВиЧ СеРдОбиНцеВ, 
ВедУщий НАУЧНый СОтРУдНиК лАбОРАтОРии 
«мАтеРиАлы СПециАльНОГО НАзНАЧеНия»:

Выставка, которую посетил Президент России В.В. Путин, 
проходила в ЦНИИ «Точмаш». Мы проводили во время выставок 
реальные опыты, демонстрирующие свойства разработанных 
в лаборатории материалов. Готовясь к выставке, я четыре раза 
посетил Москву и в общей сложности провёл там недели две с 
половиной. А в декабре прошла предварительная экспозиция, 
на которой мы представляли свои образцы заместителю пред-
седателя Правительства РФ Д.О. Рогозину.

Мне показалось, что В.В. Путин пришёл на выставку с добро-
желательным настроем. Как только зашёл – вежливо, по-дружески поздоровался с нами. 
В мои задачи входила демонстрация маскировочного материала, который позволяет сни-
зить уровень заметности в инфракрасном диапазоне. В.В. Путин отдельно не комменти-
ровал никакие проекты, но слушал с большим интересом.

К сожалению, я не видел, как он реагировал на все экспонаты – мы представляли свои 
разработки четвёртыми из десяти проектов, и после того, как мы презентовали главе го-
сударства материалы, нас попросили выйти. Тем не менее, по комментариям коллег из 
фонда, наша экспозиция произвела самое положительное впечатление.
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елена юрьевна 
Бронихина, инженер 
кафедры микробио-
логии и физиологии 
растений:

Год литературы уже 
официально открыт, 
я знаю, что и СГУ ут-
вердил план меропри-
ятий. если у меня бу-

дет время – я обязательно схожу на одно 
из них. Мне было бы интересно узнать 
историю создания некоторых произведе-
ний, посмотреть спектакли, созданные по 
их мотивам. В саратовских театрах есть 
очень хорошие постановки. Например, в 
ТЮЗе мне очень нравится спектакль по 
«Трём товарищам» Э.М. Ремарка. А сей-
час я читаю книгу «Уроки русской любви». 
В этом издании собраны цитаты русских 
писателей о любви, признания, описа-
ние романтических историй. Начинается 
повествование со сказа о Петре и Фев-
ронии, а завершается отрывками произ-
ведений современных авторов – Виктора 
Пелевина и Эдуарда Лимонова.

Виталий Геннадьевич 
Цыплин, 

профессор кафедры 
международных 

отношений и внешней 
политики России:

В последнее время, к 
сожалению, содержание 
литературы оставляет 
желать лучшего. Поэтому 
больше внимания я обращаю на научные 
труды, монографии, которые, на мой взгляд, 
заслуживают уважения. Приходится читать и 
много тематических журналов, архивных ма-
териалов. Мой интерес привлекает военно-
историческая литература, например, моно-
графии генерала армии, участника Великой 
Отечественной войны Махмуда Ахметовича 
Гареева «Неоднозначные страницы войны», 
«Моя последняя война» и научный труд про-
фессора МГИМО Олега Николаевича Бара-
банова «На перекрестке Средиземноморья: 
“Итальянский сапог” перед вызовами XXI 
века». Эти имена я считаю маяком и приори-
тетом для студентов в научной литературе.

Михаил Сурайкин, 
студент 1 курса 
факультета нано- 
и биомедицинских 
технологий:

В 2015 году должна 
быть активная пропа-
ганда литературы. Нуж-
на наружная реклама 
и прямые советы ли-

деров страны, в том числе и Президента 
Владимира Владимировича Путина. я 
читаю в основном техническую литера-
туру по учёбе. А для себя – Рея Бред-
бери, нравится его книга «451 градус по 
Фаренгейту». Мне кажется, во всех худо-
жественных произведениях есть польза, 
нельзя говорить, что одна книга хорошая, 
а другая плохая. Для тренировки мозга я 
пытаюсь учить стихи Пушкина и Лермон-
това. А по стилю мне больше всего нра-
вится Владимир Маяковский, вот кто бы 
мог пропагандировать Год литературы.

татьяна Алексеевна 
Хохлова, заместитель 

начальника отдела 
кадров:

я надеюсь, что в Год 
литературы россияне 
будут больше читать. я 
часто вижу в руках де-
тей книги, пусть и элек-
тронные, сейчас мно-
гое доступно в Интернете, и это совсем 
не плохо. Моя дочь, например, увлечена 
«Героем нашего времени». Сначала она 
познакомилась с кратким изложением 
романа, а теперь читает уже его полную 
версию. Когда-то я читала детям сказки 
Чуковского, а теперь они советуют мне 
литературу. Вечными произведениями 
считаю книги Пушкина, но сейчас боль-
ше читаю современную прозу.

Виктор егорович 
Фирстов, профессор 
кафедры компью-
терной алгебры 
и теории чисел:

Без литературы я 
не представляю рус-
ской культуры. Сейчас 
я мало читаю классики, 
но в юности мне очень 

понравился роман Бориса Васильева «Не 
стреляйте в белых лебедей». я не могу ска-
зать, что вся молодёжь мало читает, ведь 
это зависит от каждого человека в отдель-
ности. Сейчас в основном скачивают книги 
из Интернета, но я считаю, что бумажный 
вариант – совсем другое. Возьмёшь такую 
книгу и почувствуешь «пыль эпохи». Очень 
важно прививать любовь к чтению в ран-
нем детстве, ведь маленькие дети копиру-
ют родителей. я вспоминаю своего сына: 
однажды возвращаюсь из командировки, а 
он сидит за столом и перекладывает бума-
ги и книги – точь-в-точь как я. 

 
Марина Костенко, 
студентка 1 курса 

механико-математиче-
ского факультета:

Надеюсь, что Год ли-
тературы поможет при-
влечь людей к чтению. 
Для этого нужно органи-
зовать большую лите-
ратурную программу и 
активно её рекламировать. Например, сей-
час популярно продвижение в социальных 
сетях. я однажды была на литературном 
вечере, где молодые саратовцы читали ав-
торские стихи. На таких событиях приятно 
быть не только участником, но и зрителем. 
Сейчас я перечитываю «Шантарам» Грего-
ра Робертса. В романе описывается исто-
рия бедного преступника из Австралии, ко-
торый начинает новую жизнь в Индии.

Артём Сидорович, 
студент 2 курса 
заочного отделения 
геологического 
факультета:

Мне кажется, в Год 
литературы будут ор-
ганизованы новые теа-
тральные постановки, 
возможно, вечера, зна-

комящие людей с культурой, бытом, обы-
чаями русского народа. я бы с радостью 
съездил в Санкт-Петербург на спектакль 
или оперу по известному художественно-
му произведению отечественной литера-
туры. Из классики мне нравится «Горе от 
ума». Грибоедов поднимает интересные 
темы. Однако, честно говоря, любимого 
писателя у меня нет. 

елена Алексеева, 
студентка 2 курса 

биологического 
факультета:

Мне кажется, что 
Год литературы не из-
менит современную 
ситуацию, многие люди 
даже о нём не знают. 
На мой взгляд, нужно 
проводить мероприятия, связанные с лите-
ратурой, актуальной во все времена. Мне 
очень нравится «Хоббит», читаешь роман 
и представляешь целую Вселенную, сюжет 
завораживает. я была бы не прочь послу-
шать лекцию об истории создания этой кни-
ги. Многие любят электронные книги, но я 
предпочитаю печатные издания. я считаю, 
что они самые лучшие. Из отечественных 
произведений мне нравится роман Досто-
евского «Преступление и наказание», учи-
тельница смогла донести до нас основную 
мысль, не навязывая собственного мнения.

Валерий Владимирович 
Прозоров, заведующий
кафедрой общего 
литературоведения 
и журналистики:

Ходят разговоры о 
том, что молодые люди 
стали меньше читать. 
Конкурс «Власть слова» 
показывает, что мнение 

это сильно преувеличено. Они читают. 
Читают то, чем интересуются. А интерес 
можно пробуждать. В Год литературы мы 
попробуем сделать так, чтобы как можно 
большее количество школьников обрати-
ло внимание на литературные тексты, по-
этому мы собираемся провести в универ-
ситете литературный фестиваль в пяти 
действиях. На протяжении целого года бу-
дет организована цепь очень важных дел, 
смысл которых заключается в приобще-
нии прежде всего школьников и студентов 
к чтению. Литература была и остаётся 
одной из главных наших ценностей. Обыч-
но говорят, что нефть и газ – самые кон-
вертируемые сокровища. Но, наверное, 
вслед за ними или даже чуть раньше идёт 
русская словесность. Она действительно 
конвертируется в масштабах планеты, по-
тому что на имена Гоголя, Чехова, Досто-
евского отзываются на всех континентах 
люди, которые представляют культуру раз-
ных народов мира. А сегодня я открыл для 
себя Пушкина и по-новому взглянул на его 
читаные-перечитаные лицейские стихи. В 
них такое кипение страстей, столько озор-
ства, столько противочувствий, которые 
близки людям всех возрастов. У меня есть 
привычка открывать Пушкина неожидан-
но, в разное время, в разном состоянии. 
И, как правило, я в ожиданиях своих не об-
манываюсь, потому что он живой и с ним 
удивительно интересно.  

Ксения Мироненко, 
студентка 3 курса 

физического 
факультета:

В Год литературы 
должны проводиться 
вечера, где присутству-
ющие читают прозу, 
стихи собственного со-
чинения. я бы с удо-
вольствием участвовала в таких вечерах. 
я даже сама раньше писала стихи и, если 
бы сейчас было, что представить миру,  
прочитала и собственные. ещё нужно ста-
вить новые спектакли по мотивам знаме-
нитых произведений известных писателей. 
Лично мне больше всего из отечественной 
классики нравится роман «Война и мир». 
Впечатляет не только его объём, но и мас-
штаб описываемых событий.

Михаил Шишкин, 
аспирант 3 года 
обучения факультета 
нано- и биомедицин-
ских технологий:

Думаю, что в 2015 
году должны прово-
диться мероприятия по 
ознакомлению с класси-
ческой литературой. Зна-

комство с жизнью и творчеством писателей 
возможно благодаря поездкам в музеи, 
родовые поместья, например, в усадьбы 
Лермонтова, Пушкина, Толстого. Молодое 
поколение должно знакомиться не только 
с творчеством, но и с бытом людей, кото-
рые оставили яркий след в литературе, 
нужно почувствовать дух времени – то, что 
подвигло писателей на создание книг. Та-
кие экскурсии и стажировки организуют не 
только в нашей стране. Хотелось бы, что-
бы в Год литературы проводились обмены, 
ведь нужно и иностранцев знакомить с ве-
ликими русскими писателями.

Сергей Ромашкин, 
студент 1 курса 
Колледжа 
радиоэлектроники 
имени П.Н. Яблочкова:

я слышал, что 2015 
год объявлен Годом ли-
тературы и что у нас в 
вузе будут проходить 
тематические меропри-

ятия. если бы я был организатором про-
граммы, сделал бы её соответствующей 
современному темпу жизни и интересам 
молодёжи, чтобы научить наше поколе-
ние чему-то новому. Моя любимая книга – 
своеобразное пособие для души – «Алхи-
мик» Пауло Коэльо. В этом произведении 
можно поучиться моральной устойчиво-
сти главного героя. В детстве я периоди-
чески сравнивал себя с героями, но сей-
час не стал бы этого делать.

Мария Поповкина, 
студентка 3 курса 

Института истории и 
международных 

отношений:
Будь я куратором 

Года литературы, я 
бы организовала про-
смотр фильма по 
литературному про-
изведению, например, «Отцы и дети». 
Предварительно, конечно, участники про-
смотра прочитали бы книжку, а после – 
обсудили фильм, связали экранизации 
разных лет, произведение и театральную 
постановку. А можно самим инсцениро-
вать произведения. Мои предпочтения в 
литературе меняются с возрастом. В шко-
ле я любила рассказ «Челкаш» Горького, 
чуть постарше – «Консуэло» жорж Санд, 
а сейчас мне нравится «Властелин мира» 
Беляева. Все эти книги я выбрала по со-
вету мамы – учителя немецкого языка.

Анна ювенальевна 
Смирнова, доцент 
кафедры английского 
языка и межкультурной 
коммуникации:

Думаю и надеюсь, 
что Год литературы 
поспособствует при-
влечению россиян к 
чтению. Студенты се-

годня больше смотрят телевизор, но 
всё же сказать, что они не знакомы с 
книгой вовсе, нельзя. Из отечествен-
ных классиков мне ближе всего Иосиф 
Александрович Бродский, он занимался 
переводом и даже писал на английском, 
поэтому мне интересны его стихи и в 
профессиональном плане. Из англий-
ской литературы нравится «Завтрак у 
Тиффани», и фильм не меньше, чем 
книга. Это всё же одна из самых удач-
ных литературных экранизаций.

Полина Чубатая, 
студентка 1 курса 
географического 

факультета:
я слышала, что 

2015 год – Год лите-
ратуры. Студсовет 
географического фа-
культета организовал 
акцию по буккроссин-
гу – обмену книгами, я с удовольстви-
ем приняла в этом участие. Меня вос-
питывает бабушка, она и привила мне 
любовь к литературе. В нашем доме 
большая библиотека, поэтому я боль-
ше читаю печатные книги. Мне очень 
нравится произведение Ремарка «Три 
товарища». Смотрела и фильм, а вот 
спектакль не смотрела. Моя любимая 
книга – «Унесённые ветром». Из школь-
ной программы запомнился «Гранато-
вый браслет» Куприна.

Записывала 
Альфия ГАДЕЛЬШИНА,

фотографировала
 Виктория ВИКТОРОВА

2015 год в России объявлен Президентом В.В. Путиным Годом литера-
туры. Саратовский университет является одним из пропагандистов и 
организаторов тематических мероприятий. Корреспонденты газеты уз-
нали о том, что читают студенты и сотрудники СГУ, как вузовское сооб-
щество относится к программе страны и как сделать её эффективной.

Год для чтения
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Светлана евгеньевна шешукова: 
«Работа в университете – это моя жизнь»

17 декабря на сцене актового зала Х корпуса СГУ завершился VI Областной конкурс 
«Женщина года». В этом году его победительницей стала сотрудница Саратовского 
государственного университета. Светлана евгеньевна Шешукова – ассистент кафе-
дры физики открытых систем, кандидат физико-математических наук, заместитель 
декана факультета нелинейных процессов по социальной и воспитательной работе. 
Это не первая и, надеемся, не последняя победа в жизни Светланы евгеньевны. так, 
в 2011 году она стала победителем Всероссийского конкурса научно-исследователь-
ских работ в номинации «Информационно-технические системы и комплексы в ра-
диоэлектронике», в 2012 году выиграла грант РФФИ для поддержки молодых учёных 
«Мой первый грант», а в 2013 году стала победителем конкурса для молодых учёных 
и аспирантов на получение стипендии Президента Российской Федерации.

Через пару дней после финала корреспондент «Саратовского университета» встре-
тился с С.е. Шешуковой и побеседовал с ней о победах в конкурсах и в жизни.

– По каким критериям оце-
нивали соискательниц титула 
«Женщина года»?

– Мы направляли организа-
торам конкурса фотографии, в 
той или иной степени отражаю-
щие наши личные и професси-
ональные качества, и резюме, 
подробный рассказ о себе, – это 
была часть заявки для прохода 
в финал. В начале декабря мне 
прислали на электронную почту 
поздравление, что я в числе вось-
ми человек прошла в финал, а 
по словам организаторов, всего 
было около 160 соискателей. На 
очном этапе мы выходили на сце-
ну, ведущие рассказывали о каж-
дой из нас, а члены жюри зада-
вали вопросы. И по ответам они 
смогли сделать какой-то вывод.

– А чем награждали побе-
дительниц?

– В разных номинациях дава-
ли свои награды. Главным при-
зом был сертификат на покупку 
кухни, которым можно частично 
расплатиться при приобретении 
новой мебели.

– Как факультет – коллеги и 
деканат – отреагировал на Вашу 
победу в конкурсе «Женщина 
года»? За Вас радовались?

– Во-первых, ещё немногие 
знают. Научная группа, с которой 
я работаю, почти вся пришла 
меня поддержать. Они были в 
зале на мероприятии, конечно, 
очень обрадовались. Декана – 
Ю.И. Лёвина – я ещё не видела. 
Но думаю, он тоже обрадуется. 
Всё-таки это такая интересная 
победа.

– А каким образом Вы всту-
пили в это соревнование? Это 
было предложение Ваших 
коллег по университету или 
Ваш собственный позыв?

– Это было моё собственное 
желание. В прошлом году в этом 
конкурсе участвовала моя под-
руга елена Зарькова – поэт и ор-
ганизатор литературных вечеров, 
тоже выпускница СГУ. Она побе-
дила в номинации «Призвание в 
творчестве». И когда я пошла под-
держать её и посмотрела на кон-
курсанток, которые там были, то 
подумала, что я не хуже. Конечно, 
нескромно так говорить, но у меня 
есть определённые заслуги, о ко-
торых хочется рассказать миру.

– Например, какие?
– я имею ряд научных достиже-

ний, публикаций. В течение двух 
лет я была руководителем моло-
дёжного научного гранта Россий-

ского фонда фундаментальных 
исследований, стояла во главе 
группы, куда входило трое испол-
нителей. Когда подавала заявку, я 
не была ещё кандидатом наук.

С 2013 года получаю стипен-
дию Президента России. Заявку 
я подавала на проект по иссле-
дованию солитонов в магнон-
ных кристаллах, и его поддер-
жали.

ещё я являюсь исполните-
лем в ряде научных грантов, в 
том числе в крупном проекте в 
сфере радиоэлектроники, кото-
рый в 2010 году стал победи-
телем конкурса Правительства 
РФ по привлечению ведущих 
учёных. Идёт последний год 
работы, и мы сейчас как раз го-
товим финальный отчёт. В 2014 
году я выиграла грант общества 
IEEE – Института инженеров 
электротехники и электроники 
на участие в конференции, ко-
торая проходит в японии.

– Вы участвовали в номи-
нации «Призвание в профес-
сии». Не могли бы сформули-
ровать, что для Вас значит это 
словосочетание?

– Для меня работа в универси-
тете – это моя жизнь. Мне всегда 
было интересно преподавание – 
искусство донести до студентов 
то, что я сама знаю, попытаться 
что-то объяснить, наставить на 
путь истинный. Очень важна для 
меня научная деятельность. Ког-
да занимаешься исследования-
ми, прежде всего тобой двигает 
желание открыть что-то новое, 
полезное для России, для мира. 
Благодаря мегагранту, который 
осуществлялся под руковод-
ством профессора С.А. Ники-
това, у нас в университете по-
явилось такое оборудование, 
которое до недавнего времени 
было единственным в России. А 
в мире таких комплексов всего 
шесть. В шаговой доступности 
оказались уникальные установ-
ки, на которых можно работать. 
Это тоже очень мотивирует.

– Вы занимаетесь изучением 
волновых явлений в слоистых 
структурах. Какова область 
применения этих процессов?

– В первую очередь, это 
устройства магноники и спинтро-
ники, различные СВЧ-устройства, 
такие как наноразмерные генера-
торы, фазовращатели, нелиней-
ные переключатели. Совместно 
с коллегами мы предложили 
модель автогенератора хаотиче-

ских СВЧ-импульсов на основе 
магнонного кристалла. его осо-
бенностью является возмож-
ность управления скважностью 
импульсов за счёт изменения 
коэффициента усиления кольце-
вого автогенератора.

– Как Вы думаете, сколь-
ко времени может пройти до 
внедрения этого эксперимен-
тального научного проекта в 
реальную повседневность?

– Это сложный вопрос. я на-
деюсь, что я на своём веку до-
живу до этого. На самом деле 
всё зависит от того, как в нашей 
стране будут к этому относиться. 
Сейчас лидерами по изучению 
магнонных кристаллов являют-
ся Германия и Великобритания.

– Вы там были?
– ездила в Германию на кон-

ференцию по магнетизму.
– Как в европе оценивают 

перспективность этой отрасли?
– Судя по возрастающему 

числу научных публикаций в 
данной области, от этих разра-
боток ждут чего-то совершенно 
нового.

– Вы человек очень мо-
лодой, и Ваши студенты, у 
которых Вам так нравится 
преподавать, – по сути, Ваши 
ровесники.

– Сейчас уже нет. Когда я на-
чинала, разница была три года. 

– И как с ними устанавлива-
ете контакт?

– Честно говоря, первый год 
было очень страшно. Вдруг они 
меня спросят о том, чего я не 
знаю. Но, к счастью, они инте-
ресовались тем, что я знала. 
Может быть, я тщательно гото-
вилась, может быть, повезло.

У меня есть знакомые, пре-
подающие в других вузах. Они 
говорят: «Вот студенты сидят, не 
слушают, швыряются бумажка-
ми». У нас на факультете такого 
нет. Всё-таки уровень студентов, 
которые учатся на ФНП, выше 
среднего. Проблем с дисципли-
ной никогда не было. Порой 
сталкиваешься с тем, что они не 
знают базовых вещей, тогда при-
ходится начинать с нуля.

– Это до сих пор проблема?
– Да, и с каждым годом эта 

проблема встаёт всё острее и 
острее. есть студенты, которые 
знают правила, решают сложные 
задачи, а есть те, которым объяс-
няешь, как решать простые диф-
ференциальные уравнения. я год 
назад ввела практику: провожу 

диктанты на табличные интегра-
лы и производные, потому что 
они не знают этого. И пока они их 
не выучат, продолжают писать та-
кие контрольные работы.

– У Вас не возникало чув-
ства досады от того, что Вы 
это в своё время выучили, а 
нынешним студентам учёба 
даётся с трудом?

– Нет. Появляется другое не-
приятное ощущение. Студенты 
жалуются, что им много задают. 
я вспоминаю себя в студенче-
стве: и в культмассовой деятель-
ности участвовала, и спортом 
занималась, и общественной 
деятельностью, при этом и сес-
сию на «отлично» закрывала. 
А сейчас многие говорят, что 
слишком загружены.

– А Вы ещё замдекана по 
социальной и воспитатель-
ной работе. Современные 
студенты не участвуют в куль-
тмассовой жизни?

– Как всегда: есть активисты, 
которые и спортом увлекаются, 
и на разные концерты ходят, и 
учатся неплохо. А есть люди, ко-
торым ничего не надо.

– И Вы ещё не придумали, 
что с ними делать?

– я стараюсь их мотивиро-
вать, поговорить с ними. я не 
утверждаю, что каждое из урав-
нений, которые мы решаем, при-
годится в будущем, но такие за-
дачи тренируют мозг. есть и ещё 
одна большая проблема – они 
не делают домашнее задание.

– А Вы делали?
– Делала. Не секрет, что 

сейчас есть решебники, с ко-

торых можно списать. Но ты 
разберись, как получился от-
вет, почему авторы предлагают 
именно такое решение, какими 
методами они пользовались. И 
на проверочных работах студен-
ты получают плохие оценки, по-
тому что не привыкли работать 
самостоятельно. А во взрослой 
жизни, когда они окончат уни-
верситет, у них не будет соседа, 
который даст им списать.

– У Вас же ещё были другие 
увлечения? танцы?

– Сейчас я уже не танцую. 
Наш коллектив распался. я 
пытаюсь сохранить нашу фа-
культетскую команду, которая 
существует с моих студенче-
ских времён. У нас не было 
суперпрофессионалов, но мы 
всегда гордились тем, что у нас 
были и мальчики, что сейчас 
редкость для танцевальных 
коллективов. Поначалу парни 
ходят с кислыми лицами, а по-
том уже у них появляется жела-
ние заниматься.

– Вернёмся к Вашей побе-
де. Этот конкурс – ступень к 
новому рубежу?

– Ближайшая цель – стать до-
центом. У меня есть стаж, но не 
хватает времени дописать одну 
методичку.

– А какие у Вас глобальные 
профессиональные цели?

– я когда была студенткой, 
шутила, что хочу стать деканом 
ФНП. Ю.И. Лёвин услышал про 
это, посмеялся и взял меня за-
местителем. Вот я уже и на ша-
жок ближе.

Кирилл ЗАХАРОВ

19.01.2015: Учёные СГУ стали победителями конкурса инициативных научных проектов РФФИ
16.01.2015: Доцент юридического факультета опубликовал главу в зарубежной монографии
14.01.2015: Определены победители в соревнованиях по игре в дартс среди ППС
13.01.2015: Сотрудники СГУ провели совместный семинар с коллегами Чампманского университета
12.01.2015: Студентки СГУ вошли в рейтинг саратовцев, прославивших город в 2014 году
31.12.2014: На факультете психологии состоялось заседание Саратовского реготделения РПО
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Всероссийский волонтёрский кор-
пус 70-летия Победы объединит более  
80 тысяч молодых людей в 85 регио-
нальных представительствах Россий-
ской Федерации. В задачи организации 
входит создание региональных волон-
тёрских корпусов по всей стране, во-
влечение молодых людей, школьников 
и студентов в добровольческую практи-
ку, реализация мероприятий, связанных 
с заботой о ветеранах, поисковой рабо-
той, проведением крупных федераль-
ных праздников.

Набор волонтёров в организацию от-
крыт с 3 декабря 2014 года.

Координируют организацию Феде-
ральное агентство по делам молодё-
жи и Российский центр гражданского 
и патриотического воспитания детей и 
молодёжи. Соорганизаторами корпуса 
выступают крупнейшие всероссийские 
центры, среди них: Ассоциация волон-
тёрских центров, Общероссийское об-
щественное движение по увековечению 

памяти погибших при защите Отечества 
«Поисковое движение России», Обще-
российская общественная организация 
«Российские студенческие отряды» и 
Общероссийская общественная органи-
зация «Российский союз спасателей».

«Массово вовлекая молодёжь в де-
ятельность Всероссийского волонтёр-
ского корпуса 70-летия Победы, мы не 
просто предлагаем молодым людям 
стать помощниками в организации 
масштабных мероприятий. Мы даём 
им возможность почувствовать себя 
сопричастными к большому празднику, 
формируем их патриотическое созна-
ние и понимание того, что достичь по-
беды над внешними врагами возможно 
только при объединении всего наро-
да», – отмечает директор «Роспатриот-
центра» Ксения Разуваева.

По словам организаторов, основная 
деятельность Волонтёрского корпуса бу-
дет направлена не на разовые акции, а 
на системную работу, в том числе по та-

ким направлениям, как благоустройство 
памятных мест и мест воинской славы, 
актуализация баз данных мест захороне-
ний, содействие поисковым работам, за-
бота о ветеранах. Официальным стартом 
создания корпуса стало мероприятие, 
приуроченное к Всероссийскому дню не-
известного солдата.

«На протяжении всего времени до 
празднования 70-летия Победы волон-
тёры будут проходить образовательные 
программы, – рассказывает руководи-
тель саратовского отделения Волонтёр-
ского корпуса Мария Шмыгина. – Обуче-
ние включает в себя как теоретические 
блоки, связанные с историческими 
аспектами Победы, так и практические, 
которые будут способствовать приобре-
тению профессиональных компетенций 
волонтёров. Занятия разрабатывают-
ся опытными специалистами, которые 
участвовали в подготовке волонтёров 
Универсиады 2013 года, Олимпийских и 
Паралимпийских игр – 2014. По итогам 
лучшие волонтёры получат право при-
нять участие в проведении парада на 
Красной площади и в Севастополе».

В декабре состоялся молодёжный 
слёт Всероссийского волонтёрского 
корпуса 70-летия Победы «Молодёжь 
России – поколению победителей». Для 
региональных координаторов корпуса 
организаторы провели обучающие семи-
нары по сбору и обработке материалов, 
набору волонтёров и другим направлени-
ям работы организации. Кроме того, до-
бровольцы принимали участие в акции, 
приуроченной к памятной дате «День 
неизвестного солдата», пообщались с ру-
ководителями крупнейших молодёжных 
и общественных организаций страны. В 
программе форума значились мастер-
классы по информационным технологи-
ям, фиксации результатов и медиасопро-
вождению поисковой работы, работе с 
базами данных для установления судеб 
военнослужащих.

В рамках деятельности новой структу-
ры будут организованы 12 дней единых 
действий – мероприятий в субъектах Рос-
сийской Федерации, среди которых акции 
«Письмо Победы», «Бессмертный полк», 

«Свеча памяти», «Сирень Победы», «Ге-
оргиевская лента», «День памяти героев 
Отечества», «Дорога к обелиску».

Кроме того, совместно с «Поисковым 
движением России» «Росмолодёжь» и 
«Роспатриотцентр» создают единую до-
рожную карту захоронений, требующих 
благоустройства, и интегрируют её в сайт 
Всероссийского волонтёрского корпуса. 
Для удобства поиска таких мест разраба-
тывается мобильное приложение. Итогом 
работы должен стать реальный механизм 
привлечения людей к деятельности по 
благоустройству памятных мест через по-
нятные для молодёжи технологии.

В рамках мероприятий волонтёры 
планируют проводить шествия в память 
о погибших в Великой Отечественной 
войне, рассказывать обычным жителям 
о земляках – героях войны, устраивать 
встречи с ветеранами и многое другое.

Мария Шмыгина отмечает, что каждое 
региональное представительство будет 
разрабатывать свои собственные меро-
приятия, не ограничиваясь днями единых 
действий.

Саратовский региональный волонтёр-
ский корпус 70-летия Победы действует 
на базе Волонтёрского центра СГУ при 
поддержке Управления организации вос-
питательной работы со студентами.

Нина ЦАПАЙКИНА
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Коллектив СГУ сердечно поздравляет л.В. Гусеву с юбилеем
Заведующая отделом периодических изданий Зональной научной библиотеки СГУ 
имени В.А. Артисевич л.В. Гусева 14 января отметила юбилей.

молодёжь на подмогу победителям
Во всех регионах России продолжается формирование Всероссийского волонтёрского корпуса 70-летия 
Победы. Наша область и, в частности, Саратовский государственный университет активно принимают уча-
стие в его создании.

СтАть ВОлОНтёРОм:
 • напиши на  
volunteer70.sar@yandex.ru

 • или обратись к Марии  
Шмыгиной (X корпус, 102 каб.)

Лидия Викторовна работает 
в библиотеке Саратовского уни-
верситета уже 55 лет. Она начала 
свою трудовую деятельность с со-
трудника научно-методического 
отдела. Вскоре Лидия Викторовна 
перешла на должность библио-
графа в отдел периодических из-
даний. А в 1970 году директор би-
блиотеки В.А. Артисевич отметила 
профессиональный и творческий 
потенциал Л.В. Гусевой и назначи-
ла её заведующей отделом.

Лидия Викторовна собрала 
уникальный материал для би-
блиографического списка сара-
товских периодических изданий 
за 130 лет (1838–1967), включа-
ющий более 800 наименований 
и являющийся значительным 
вкладом в краеведческую би-
блиографию.

По инициативе Лидии Викто-
ровны были организованы под-
собные фонды на абонементе 
и в читальном зале, в открытом 
доступе представлены рефера-
тивные журналы, реорганизовано 
размещение фонда отдела, что 
позволило сократить время вы-

полнения читательских заявок. 
Под руководством Л.В. Гусевой 
вносятся рациональные измене-
ния в устаревшие системы рас-
становки для облегчения работы 
сотрудников книгохранения. Боль-
шое внимание она уделяет ком-
плектованию журнального фонда 
с учётом всех новых специализа-
ций, открывающихся в СГУ.

Успешно справляясь с ра-
ботой в отделе, Лидия Вик-
торовна никогда не жалела 
личного времени для выпол-
нения общественных нагрузок.  
В 1975-1991 годах она возглав-
ляла Кировскую районную орга-
низацию Общества книголюбов. 
На Всесоюзном съезде любите-
лей книги была избрана членом 
Центрального правления ДОЛК. 
В 1981-1990 годах была органи-
затором и ректором Саратовско-
го народного университета «Кни-
га». 30 лет, с 1965 по 1995 годы, 
руководила одним из первых 
клубов любителей фантастики 
«Отражение», увлечённо зани-
малась художественной самоде-
ятельностью.

От имени Совета ветеранов  
Л.В. Гусеву поздравил профес-
сор Д.А. Усанов. В своём по-
здравлении он отметил высокий 
профессионализм Лидии Викто-
ровны, её заинтересованность 
в процветании библиотеки, от-
ветственность и душевность в 
общении с посетителями: «На-
учные работники, преподава-
тели, студенты повседневно 
и эффективно пользуются со-
кровищами исторических мате-
риалов, хранящихся в фондах 
научной библиотеки, научными 
материалами, имеющими миро-
вую известность и значимость».

За безупречную работу и 
большой вклад в развитие би-
блиотечного дела министерство 
образования наградило Лидию 
Викторовну знаком «За отличные 
успехи в работе». В 1975 году 
Указом Президиума Верховного 
Совета РСФСР ей присвоено по-
чётное звание «Заслуженный ра-
ботник культуры РСФСР».

С юбилеем Л.В. Гусеву по-
здравили ректор СГУ А.Н. Чу-
маченко и президент Л.Ю. Кос-

сович. Они пожелали Лидии 
Викторовне здоровья, неутоми-
мого жизнелюбия, благополучия 
и успехов. «Высокий професси-
онализм, компетентность, неис-
сякаемая энергия, большой опыт 
и ответственное отношение к 
любимому делу – основа Ваших 
жизненных достижений, а глу-

бокая мудрость и скромность, 
внимание и отзывчивость к лю-
дям – Ваш заслуженный автори-
тет и уважение», – подчеркнули 
Алексей Николаевич и Леонид 
Юрьевич в своём поздравлении.

К поздравлениям присоединя-
ется и весь коллектив Саратовско-
го государственного университета.
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Фронтовые дороги профессора и.С. мустафина
В преддверии Дня защитника Отечества, дня воинской славы, в год 70-летия Победы 
мы чествуем настоящих мужчин – защитников в самом широком смысле этого слова. 
таким был профессор Саратовского государственного университета Исаак Савельевич 
Мустафин (1908-1968). О его жизни и деятельности написано несколько книг, множество 
статей в журналах и газетах. В издательстве «Наука» в престижной серии «Научно-био-
графическая литература» вышла книга Б.И. Казакова «Исаак Савельевич Мустафин», 
а его имя было поставлено российским историком науки и техники З.К. Соколовской в 
ряд 300 самых знаменитых и выдающихся учёных мира. Секретарь Японского обще-
ства истории химии, профессор токийского технологического института Масанори Кад-
зи и итальянский профессор Франческа Де Веки независимо друг от друга занимались 
исследованием творчества И.С. Мустафина и опубликовали ряд статей о нём. Рассказ 
об Исааке Савельевиче, участнике Великой Отечественной войны, для газеты подго-
товили его сыновья Дмитрий – доктор химических наук, профессор Российского хи-
мико-технологического университета имени Д.И. Менделеева, и Александр – кандидат 
химических наук, доцент, работавший в Саратовском университете.

СРАжеНия  
В миРНОе ВРемя

Вся жизнь отца была связа-
на с СГУ: он прошёл славный 
путь от слушателя рабочего фа-
культета первого набора 1928 
года до доктора химических 
наук, профессора кафедры ана-
литической химии, которую он 
возглавлял до своей кончины в 
1968 году. В его трудовой книж-
ке есть только один перерыв.  
С 23 июня 1941 по 15 августа 1945 
года он находился в действующей 
армии Западного фронта.

Отец ушёл на фронт в пер-
вый же день войны. Как химик, 
папа оказался в первой роте 
отдельного специального бата-
льона химической защиты 21-й 
армии Западного фронта. Он 
стремился на поля сражений, 
но это объяснялось не столько 
жаждой подвига, сколько без-
умной надеждой смыть своей 
кровью ужасное звание «враг 
народа» со своего имени и с 
имени своего научного руково-
дителя профессора Н.А. Ор-
лова, который был расстрелян 
за несколько лет до войны. 
Ученику репрессированного, 
И.С. Мустафину, предложили 
публично отречься от своего 
учителя на общеуниверситет-
ском собрании. Он отказался, 
заявив, что считает профессо-
ра замечательным учёным и 
честным человеком. Отца тогда 
изгнали из партии и из СГУ ре-
шением общеуниверситетского 
собрания, а в саратовских газе-
тах началась настоящая травля. 
его называли «беспринципным 
человеком», «лжеучёным», «ор-
ловским рысаком», призывали 

расправиться с молодым, но 
уже признанным в научном мире 
И.С. Мустафиным.

Вскоре он сумел доказать, что 
он настоящий, честный воин на 
полях Великой Отечественной. 
Отец был защитником Роди-
ны и в войну, и в мирное время. 
ему пришлось испытать на себе 
всю тяжесть поражений и горечь 
утрат, пройти через все круги 
ада. В августе победного 1945 
года И.С. Мустафин вернулся в 
родной Саратовский университет 
фронтовиком-победителем.

СемейНОе ГОРе
О войне он не любил расска-

зывать, уходил от наших вопро-
сов о героях-однополчанах. Всю 
жизнь дружил со своим фрон-
товым другом Л.Г. Сюдыгой, ра-
ботавшим после войны врачом-
терапевтом в «партактивской» 
поликлинике на улице Вольской, 
к которой папа был прикреплён 
как университетский профессор. 
Лаврентий Григорьевич приходил 
к нам в гости почти каждое вос-
кресенье. Нас он считал семьёй, 
поскольку своей у него не было. 
Сначала мы все вместе обедали 
за большим столом, а потом они с 
папой вспоминали свою фронто-
вую юность, но эти разговоры не 
были предназначены ни для печа-
ти, ни для наших школьных сочи-
нений о героях войны. Это было 
что-то вроде психотерапии: они 
выбрасывали из себя болезнен-
ные воспоминания о собственной 
растерянности, об осознании уяз-
вимости Красной армии, о дикой 
беззащитности, которую они чув-
ствовали, ведь из их сверстников 
погиб каждый второй.

Самые близкие для папы 
люди погибли во время войны. 
его отец Савелий Усманович – в 
1944 году, брат Хамзат, в семье 
его звали Хамзя, – в 1943, ему 
не было и 30 лет. О месте их за-
хоронения мы ничего не знаем.

Брат Ибрагим убит в бою  
17 сентября 1942 года под Ле-
нинградом. Ибраю, так его на-
зывали в семье, не было и  
20 лет, когда он погиб. С Ленин-
градского фронта от него при-
шло одно письмо. Он писал, что 
из его взвода почти все погиб-
ли и при следующей атаке ему 
«уже ускребстись не удастся». 
В похоронке было сказано, что 
он похоронен в Ленинградской 
области в лесу в 5 км от дерев-
ни Лучково. его могилу мы не 
смогли отыскать. Ибрай был 
талантливым мальчишкой, имел 
золотые руки – ещё ребёнком он 
собрал детекторный приёмник и 
слушал радио. А в те времена за 
радиоприёмник нужно было пла-
тить налог. Деда оштрафовали, 
а мальчик получил нагоняй.

Любимая папина сестра Фа-
тима умерла в августе 1945 года 
в Берлине уже после победы, 
за несколько недель до своего 
двадцатилетия. До войны она 
работала фельдшером в Сара-
товской клинической больнице 
и училась в медицинском ин-
ституте, на фронт ушла добро-
вольцем. Она участвовала в 
Сталинградской битве, в сра-
жениях на Курской дуге, осво-
бождала Чехословакию, дошла 
до Берлина, став командиром 
медсанбата. В её похоронке го-
ворилось, что погибла она в ав-
густе 1945 года в Берлине и по-

хоронена в Тиргартене. Только в 
2009 году нам удалось посетить 
столицу Германии. Действитель-
но, в парке Тиргартене в самом 
центре Западного Берлина, не-
далеко от Бранденбургских во-
рот, находится величественный 
мемориал Советским воинам. 
Мы долго рассматривали имена 
генералов и маршалов, золотом 
написанные на гранитных пли-
тах, но имени папиной сестры 
не обнаружили.

химия НА ВОйНе
И папа, и Л.Г. Сюдыга, и их друг 

профессор-фронтовик А.И. Чер-
кесов не любили читать мему-
ары маршалов и генералов на 
военную тему, они понимали, что 
эти воспоминания недостоверны.  
О просчётах и поражениях в них 
часто умалчивалось, никто не рас-
сказывал, что многие батальоны, 
которые были не на передовой, 
жили впроголодь, в тесных вагон-
чиках с общими полуарестантски-
ми нарами. Отцу не нравилось, 
когда войну называли «великой», 
он считал, что все сражения в 
своей основе калечат и победи-
телей, и побеждённых. А вот по-
эму А.Т. Твардовского «Василий 
Тёркин» папа очень любил, знал 
наизусть и вспоминал, как читал 
её солдатам на привале.

А ещё он «проповедовал» 
своим однополчанам о химии, ко-
торую бесконечно любил. Однаж-
ды папа рассказывал солдатам 
о замечательных достижениях 
великих учёных. Однако его пре-
рвал молодой солдат: «Товарищ 
капитан, а нельзя ли с помощью 
химии отрастить длинные воло-
сы?». Все дружно, но не особенно 
весело засмеялись. Большинство 
солдат было острижено наголо, 
волосы напоминали о далёкой 
мирной жизни. Но молодой капи-
тан не растерялся. Он сказал: «На 
голове они у тебя и без химии вы-
растут. А хочешь, у тебя на порт-
сигаре начнут расти волосы?». В 
то время квадратные алюминие-
вые коробки для папирос были у 
многих военных. Он принёс из ла-
боратории пузырёк, протёр порт-
сигар бесцветной жидкостью и 
вернул его владельцу. Алюминие-
вая поверхность начала сильнее 
блестеть, потом стала матовой, 
и на ней медленно начали расти 

светло-серые волосы. Солдаты 
стряхивали их с портсигара, обти-
рали о гимнастерки, но они росли 
снова и снова... Сейчас этот экс-
перимент включён в вузовскую 
программу практикума по неор-
ганической химии. Демонстрируя 
его студентам, мы вспоминаем 
нашего отца – молодого капитана 
и выпускника химфака И.С. Му-
стафина.

Фокус с портсигаром объяс-
нить просто. Алюминий – чрез-
вычайно активный металл, но 
от окисления его предохраняет 
окисная плёнка. При обработке 
поверхности раствором, содер-
жащим соли ртути, образуется 
амальгама, в которой плён-
ка растворяется и перестаёт 
предохранять алюминий от ре-
акции с кислородом. Процесс 
окисления начинает идти очень 
быстро, и возникающая окись 
принимает характерную нитео-
бразную форму, очень похожую 
на светло-серые волосы.

В шестидесятые годы День 
Победы ещё не имел того офи-
циального статуса, который он 
приобрёл с годами. 9 мая был 
обычным рабочим днём. Все 
тогда ещё многочисленные ве-
тераны и участники войны были 
людьми без нимбов и крыльев. 
В 1965 году в стране в честь Дня 
Победы наконец провели воен-
ный парад, в тот год отцу вручили 
медаль в честь 20-летия победы 
над Германией. Он чувствовал 
себя очень счастливым.

Уже более 45 лет отца нет с 
нами, но и сегодня его мысли, 
идеи и начинания востребованы, 
они продолжаются в работах со-
временных учёных. Президент 
Всероссийского химического 
общества имени Д.И. Менделее-
ва, академик РАН П.Д. Саркисов 
в статье о профессоре И.С. Му-
стафине для журнала «Вопро-
сы истории естествознания и 
техники» написал, что работы 
этого «замечательного учёного 
чрезвычайно популярны. Они 
дают пищу для размышлений и 
геологам, и химикам, и биохи-
микам, и даже философам…. В 
истории науки имя саратовского 
профессора-химика И.С. Муста-
фина занимает особое место».

Дмитрий МУСТАФИН,
Александр МУСТАФИНИ.С. Мустафин со своими однополчанами прошёл всю войну

С войны Исаак Савельевич вернулся в родной университет героем
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– Расскажи, как ты попал в 
спорт?

– я единственный сын в се-
мье, и родители решили, что 
мальчик должен заниматься еди-
ноборствами. В семь лет папа с 
дедушкой привели меня в спор-
тивную школу посёлка жасмин-
ный. Там я занимался на про-
тяжении семи лет. Когда уже не 
было перспектив роста, тренер 
Николай Николаевич желтов 
передал меня в спортивный клуб 
правоохранительных органов.

– Можешь вспомнить свою 
первую победу в спорте?

– Это были областные со-
ревнования, мне было девять 
лет. я выиграл два боя и стал 
первым в регионе. В детстве 
всё кажется простым, вышел – 
победил. Так и случилось тогда. 
Но я чуть не сошёл с дистан-
ции – не хотел выходить на ринг 
со своим другом. Помню, мама 
плакала, а двоюродный брат 
убедил, что этот бой – всего 
лишь соревнования, а в жизни 
мы по-прежнему останемся то-
варищами.

– Наверное, ты часто ездил 
на соревнования и сборы, как 
относились к этому школьные 
учителя?

– Школа у нас была малень-
кая, поэтому все только радо-
вались, что ученик участвует в 
соревнованиях. Говорили: «Вре-
жик, езжай, побеждай!». И я ста-
рался оправдать доверие.

– Вопрос наоборот: как 
тренеры относятся к твоей 
учёбе?

– Строго. В старших клас-
сах мы даже приносили днев-
ники. Тренер сообщал нашим 
родителям о плохих оценках 
и, если мы не исправляли их 
за две недели, на занятия нас 
не пускал. В университете я 
понял, что нужно больше вре-
мени уделять учёбе, спортсмен 
тоже должен быть умным, ведь 
после того, как получу диплом, 
буду работать.

– У тебя были любимые 
предметы в школе и в универ-
ситете?

– В школе любил общество-
знание. Было интересно изучать 
политику, основы социологии, и 
преподавательница у нас очень 
хорошая была. Мне нравились 
уроки литературы – любил чи-
тать. Один из моих любимых 
романов – «Преступление и на-
казание» Ф.М. Достоевского. А в 
университете полезными были 
курсы по анатомии и истории фи-
зической культуры и спорта. ещё 
нравятся практические дисци-
плины – гимнастика, плавание.

– Кикбоксинг – не самый 
лёгкий вид спорта. Что в нём 
тяжелее всего для тебя?

– Самое сложное – моральная 
выдержка. Сейчас я стал психо-
логически привыкать к нагрузкам. 
Но поначалу, во время первых 
выездов за границу в составе 
сборной России, было очень тя-
жело собраться, когда рядом нет 
ни одного близкого человека.

– Для тебя важны наставле-
ния тренера перед боем? Ка-
кие советы он тебе даёт?

– Меня тренируют жанна 
Владимировна Дудник и Вячес-
лав Анатольевич Рогов. Мы за-
нимаемся ежедневно, но перед 
соревнованиями ещё часто со-
званиваемся и переписываемся 
по почте. Они делают ставку на 
мой опыт и стаж, поэтому дают 
возможность работать само-
стоятельно, но я всегда могу на 
них положиться. если они при-
сутствуют во время боя, то обя-
зательно комментируют удары, 
дают советы. Иногда необходи-
мы и «пинки». Но главное, что 
они верят в меня, и я добиваюсь 
результата.

– твоя будущая профес-
сия – педагог. Планируешь за-
няться тренерством?

– я уже тренирую последние 
полтора года в своём же спортив-
ном клубе правоохранительных 
органов. К нам приходят дети с 

пяти лет, для которых сначала мы 
с другими руководителями прово-
дим занятия по общей физической 
подготовке. Среди маленьких кик-
боксёров есть и мои племянники, 
очень хочется, чтобы они стали 
хорошими спортсменами.

– Спорт помогает тебе в 
жизни?

– Спорт и есть жизнь. Раньше 
я думал, что кикбоксинг – это про-
сто хобби. А сейчас не могу без 
тренировок, если один день про-
пущу, для меня это становится 
трагедией. Кроме того, во время 
занятий спортом вырабатывают-
ся терпение и выдержка. Понима-
ешь – чтобы чего-то достичь, нуж-
но много стараться, тогда и боль 
терпишь, и нагрузки.

– Приходилось использовать 
спортивные навыки в жизни?

– Только однажды. Увёл ре-
бёнка от агрессивного мужчины 
в состоянии алкогольного опья-
нения, но физической силы не 
применял. Спортсмену в таких 
ситуациях нужно помнить, что 
сам будешь отвечать за несдер-
жанность.

– Чему ты учишься у своих 
соперников?

– В первую очередь, соревно-
вания – это опыт. я учусь опре-
делённым техникам поведения. 
Например, в 2012 году на Кубке 
мира я проиграл краснодарско-
му кикбоксёру Никите Примаку. 
На следующей встрече в полу-
финале первенства России он 
снова оказался лучше. Но в тре-
тий раз я уже знал, что от него 
ожидать. я готовился к этому 
бою и выиграл.

– Помимо изучения пове-
дения потенциального сопер-
ника, как ты настраиваешься 
перед соревнованиям?

– Перед турнирами нужно 
тренироваться регулярно, при 
этом не забывая о расслабле-
нии. Можно сходить в бассейн 
или в баню, чтобы отдохнуть. 
Периодически я принимаю ви-
тамины для общего укрепления 

организма. Особо не увлекаюсь, 
считаю, что лучше домашних 
рецептов нет. После тренировок 
люблю пить подкислённую воду, 
а на сборах перед сном съедаю 
два-три лимона.

– У тебя есть любимая тех-
ника в кикбоксинге?

– Какой-то комбинации или 
коронного удара нет. С каждым 
противником – разные приёмы. С 
соперником нужно играть, иначе 
его сложно победить. я быстро 
двигаюсь – работаю и руками, 
и ногами, чтобы у противной 
стороны было меньше возмож-
ностей попасть по цели. В конеч-
ном счёте соперник мечется, не 
знает, что делать, и проигрывает.

– ты очень разносторонний 
человек, может быть, у тебя, 
помимо спорта и учёбы, есть 
ещё увлечения?

– я помогаю отцу в его авто-
мастерской. Думаю, это не будет 
лишним. Когда окончу универси-
тет, нужно будет зарабатывать 
на жизнь чем-то. Так что любые 
знания и умения пригодятся.

– ты уже член сборной стра-
ны, победитель российских и 

мировых турниров, что ждёшь 
от нового года в спорте?

– Строить планы на далёкое 
будущее сложно, не хочу загады-
вать. Но за ближайший год собира-
юсь выполнить норматив мастера 
спорта международного класса.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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Вреж Петросян: «С соперником нужно играть»
Спортом занимаются далеко не все, но в Саратовском государственном университете 
таких людей немало. Это победители и призёры Олимпиады и Универсиады, обладате-
ли медалей и кубков. Один из них – отличник учёбы Института физической культуры и 
спорта, чемпион мира среди студентов, мастер спорта по кикбоксингу Вреж Петросян.

дОСье:
Имя, фамилия:  
Вреж Петросян
Подразделение:  
Институт физической культуры 
и спорта
Вид спорта: кикбоксинг
Весовая категория: до 69 кг
Звание: мастер спорта
Возраст: 19 лет
Спортивный стаж: 12 лет
титулы: 
 • победитель Кубка России 
2013 и 2014 годов; 

 • чемпион мира среди студен-
тов 2014 года; 

 • победитель чемпионата и 
первенства России 2014 года;

 • серебряный призёр чемпи-
оната и первенства мира 
2014 года.

КОмАНдА СГУ  
зАНялА ВтОРОе  

меСтО  
В СтУдеНЧеСКОй 
ГАНдбОльНОй лиГе

С 15 по 19 декабря в спор-
тивном зале XV корпуса СГУ 
проходили игры Открытой 
студенческой гандбольной 
лиги. В турнире приняли 
участие пять команд. Для 
обслуживания матчей была 
приглашена судейская бри-
гада первой категории из 
Волгограда.

В первом матче команда СГУ 
уступила сборной Саратовской об-
ласти – команде «Старт». В остав-
шихся играх наши гандболисты 
одерживали уверенные победы и в 
итоговой турнирной таблице заня-
ли 2-е место, уступив лишь «Стар-
ту». Бронзовыми призёрами стали 
студенты Поволжского института 
управления имени П.А. Столыпина.

Добавим, что студенты СГУ ста-
ли победителями открытого пер-
венства Новоузенского района, 
проходившего 20 и 21 декабря в 
спорткомплексе «Новоузенский».

СГУ – ПОбедитель 
СтУдеНЧеСКОй 

ВОлейбОльНОй 
лиГи

Мужская сборная СГУ по 
волейболу одержала по-
беду на городском турнире 
Студенческой волейболь-
ной лиги.

Соревнования проходили с 1 по  
25 декабря. Их участниками ста-
ли мужские команды СГУ, ПИУ, 
СГТУ, СГЮА и женские ССЭИ, СГУ,  
СГТУ, СГЮА.

«Относительно составов не-
ожиданностей не было. Со многи-
ми ребятами играли на городских 
соревнованиях, встречались в 
товарищеских матчах. В составах 
СГАУ и СГТУ были игроки стар-
шей команды волейбольного клуба 
“Энергетик”, так что на каждую игру 
настраивались, знали, что лёгких 
побед не будет», – рассказал капи-
тан сборной СГУ Алексей Пицик.

Следующая цель, которую по-
ставила перед собой команда Са-
ратовского университета, – это по-
беда на чемпионате города среди 
вузов. Последний раз сборной СГУ 
удалось завоевать этот трофей в 
2004-2005 году.

СтУдеНтКА СГУ 
ОдеРжАлА ПОбедУ НА 
ПеРВеНСтВе ПФО ПО 

лёГКОй АтлетиКе

16-17 января в Новочебоксарске в 
легкоатлетическом манеже СДюС-
ШОР №3 Министерства физиче-
ской культуры и спорта Чувашской 
республики состоялись первые 
официальные старты легкоатле-
тического календаря – чемпионат 
и первенство Приволжского феде-
рального округа по лёгкой атлетике. 
За последние годы место проведе-
ния этого турнира закрепилось за 
Новочебоксарском.

В первый день спортсмены соревнова-
лись в беге на 60, 400 и 3000 метров, беге 
на 60 метров с барьером, прыжках с ше-
стом, спортивной ходьбе и пятиборье.

16 января участники разыграли медали 
в прыжках с шестом, прыжках в длину и вы-
соту, толкании ядра, беге на 200 и 800 ме-
тров. В этот же день состоялся розыгрыш 
Кубка главы Чувашии по лёгкой атлетике.

Первое место в беге на 800 метров за-
няла студентка первого курса Института 
физической культуры и спорта Алена жа-
даева. Тренируют спортсменку М.В. Бочка-
рёва и О.И. Бабушкина.

КиРА СтеПАНОВА 
ПОлУЧилА зВАНие 
мАСтеРА СПОРтА 

междУНАРОдНОГО КлАССА

Спортсменке Саратовского универси-
тета, студентке Института физической 
культуры и спорта Кире Степановой 
присвоено звание мастера спорта меж-
дународного класса по гребле на бай-
дарках и каноэ.

Соответствующий указ подписан 15 декабря 
министром спорта РФ В.Л. Мутко.

Напоминаем, Кира Степанова – призёр  
европейских и российских первенств, облада-
тель серебряной медали Универсиады-2013. 
Сейчас спортсменка находится на трениро-
вочных сборах в Болгарии, ближайшие со-
ревнования – в апреле, а сейчас, как говорит 
спортсменка, «можно что-то исправить, где-то 
лучше подработать и подтянуть форму».

Столь высокое звание Кира считает не только 
своей заслугой, но и большой работой тренеров – 
мамы Наталии Александровны Степановой и Сер-
гея Степановича Шевчука, которые поддерживают 
её на протяжении всей спортивной карьеры. «Это 
звание очень долгожданное, но на этом останав-
ливаться нельзя, мне есть к чему стремиться», – 
рассказала студентка. Большую благодарность 
она также приносит руководству университета и 
института за возможность посещать спортивные 
сборы и соревнования в течение учебного года.
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Конструируя будущее
Университет за свою стопятилетнюю историю всегда 
стремился не только передавать студентам знания, но 
и предоставлял возможность самостоятельного творче-
ства. И в первую очередь – творчества научного.

зНАем, ЧтО былО
История Студенческого кон-

структорского бюро началась 
в 1953 году и изначально была 
связана с легендарной Про-
блемной лабораторией радио-
электроники, чаще именуемой 
просто «Подвалом». Это на-
звание было связано с место-
положением лаборатории – она 
находилась на цокольном этаже  
V учебного корпуса.

«Подвал» в течение несколь-
ких десятилетий был одним из 
лидеров научно-внедренческой 
деятельности университета. его 
«обитателями» было выполнено 
около 20 крупных научно-иссле-
довательских проектов в обла-
сти конструирования опытных 
образцов специальных СВЧ-
приборов, заказанных Мини-
стерством обороны СССР. При-
чём радиоприборы саратовцев 
ценились оборонным ведом-
ством Советского Союза боль-
ше, чем продукция, предостав-
ленная разработчиками МГУ.

Ресурсы «Подвала» позво-
ляли осваивать высокотехноло-
гичные способы производства 
металлических и керамических 
деталей. Тут практиковался 
полуавтоматический способ 
разработки сложносоставных 
металлических структур, элек-
тролитическое наращивание, 
химическая полировка, локаль-
ная сварка. Результаты творче-
ского поиска и экспериментов 
сотрудников «Подвала» нахо-
дили отражение в диссертациях 
аспирантов и докторантов СГУ. 
Но, что немаловажно, загру-
женные и полностью предан-
ные своему делу профессиона-
лы находили время и для того, 
чтобы передавать свой научно-
технический и трудовой опыт 
студентам, поддерживать в них 
энтузиазм и стремление к само-
стоятельным экспериментам.

Кружок увлечённых техникой 
студентов под влиянием научно-
го руководителя Л.я. Майофиса 
вскоре превратился в полноцен-
ную конструкторскую структуру, 
хорошо оснащённую оборудова-
нием и приборами. Студенческое 
конструкторское бюро выполняло 
заказы предприятий Советско-

го Союза. его партнёрами были 
НИИ электрохимии АН СССР, 
НИИ биологии внутренних вод 
АН СССР, НИИ зоологии АН Ли-
товской ССР, НИИ «Атоммаша», 
заводы и фабрики Саратова. 
Аппаратура, сконструированная 
студентами СГУ и их наставника-
ми, использовалась в различных 
географических точках огромной 
страны: и на Кольском полуостро-
ве, где строилась Нижнетулом-
ская ГЭС, и на Кубани в работах 
у Фёдоровского гидроузла, при 
воздвижении плотин Волгоград-
ского и Саратовского водохрани-
лищ. Высокоточная медицинская 
аппаратура получила признание 
иностранных специалистов на 
Национальной выставке СССР, 
проходившей в Великобритании и 
Австралии. Среди всех многочис-
ленных наград, медалей, дипло-
мов и благодарственных писем 
комсомольских комитетов, мини-
стерств и ведомств особо следу-
ет отметить премии Саратовского 
обкома ВЛКСМ, которые бюро по-
лучило в 1980 году. Студенческое 
конструкторское бюро стало уди-
вительно плодотворной кузницей 
кадров. Трудовая биография бы-
лых СКБшников содержит стра-
ницы, которые вписаны в историю  
отечественной педагогики, науки 
и техники.

Видим, ЧтО еСть
Нынешний, инновационный, 

период развития СГУ способ-
ствует не только открытию новых 
перспективных подразделений, 
но и возвращению в строй пози-
тивного опыта прошлых лет, про-
шедшего многолетнюю проверку 
на прочность и эффективность. 
С первых дней нового года по 
инициативе руководителя Биз-
нес-инкубатора СГУ е.В. Корот-
ковской  в рамках программы 
«УНИВеРия» начало свою ра-
боту Студенческое конструктор-
ское бюро, подготовительные 
работы по созданию которого ве-
лись с апреля 2014 года.

СКБ призвано вернуть атмо-
сферу совместного творчества 
студентов естественно-научных 
факультетов и институтов. Их 
усилия способны привести к нео-
жиданным и продуктивным иде-
ям, проектам и изобретениям. 

Именно молодым умам с их не-
обычным творческим видением, 
стремлением к дерзкому поиску 
под силу разглядеть перспек-
тиву новых открытий. Нередко 
юным исследователям удаётся 
увидеть даже то, что не заметит 
уже состоявшийся исследова-
тель, идущий по проторенной им 
однажды колее и нацеленный на 
свою задачу. Молодые искатели 
обладают свежим взглядом на 
вещи, и, что немаловажно, в их 
распоряжении больше времени.

Однако такая научная рабо-
та не станет помехой учебной 
деятельности, но позволит по-
высить студенческие компетен-
ции практического направле-
ния. Кроме того, студенческое 
конструкторское бюро призвано 
повысить эффективность меха-
низма проведения научно-ис-
следовательских работ. Нали-
чие в современной прикладной 
науке множества смежных на-
правлений даст возможность 
студентам разных специаль-
ностей вступать в результатив-
ный исследовательский диалог. 
Инициаторы проекта уверены, 
что СКБ позволит выделять и 
поддерживать перспективные 
направления исследования.

На сегодняшнем этапе станов-
ления перед бюро стоит несколь-
ко задач. Одна из них связана с 
постепенным привлечением ши-
рокого круга студентов. Активный 
костяк новой структуры во главе 
с пятикурсником факультета не-
линейных процессов Михаилом 
Макаркиным сейчас развер-
нул кампанию по привлечению 
участников и формированию ко-
стяка рабочей группы.

Определено первое направ-
ление усилий СКБ. С помощью 
научного руководителя – дирек-
тора Института рисков С.П. Си-
дорова – ведётся разработка 
дифференциального интеграль-
ного сканирующего калориметра 
«ДИСК». Этот прибор необхо-

дим для исследования всех но-
вых композиционных веществ, 
произведённых силами студен-
тов и научных сотрудников СГУ.  
С его помощью можно будет 
проверить все свойства нового 
материала. При температурном 
режиме от 20 до 1000 градусов 
можно будет зафиксировать 
«поведение» объекта – когда 
проходят дополнительные реак-
ции, а когда начинается распад 
вещества. Такой калориметр 
выполняет сразу две функции, 
оперируя и интегралами, и 
дифференциалами, после чего 
рисует эти графики на компью-
тере. Новая разработка уже за-
интересовала специалистов из 
Московского государственного 
университета.

Создание прибора стало воз-
можным благодаря тому, что в 
рамках программы «УНИВе-
Рия» были закуплены комплек-
тующие для его изготовления.

ВСПОмНим, ЧтО бУдет
Параллельно с возвращени-

ем в университетский комплекс 
СКБ ведутся работы по созда-
нию молодёжной структуры, 
которая занималась бы иссле-
дованием будущего, – студенче-
ского форсайт-бюро. её созда-
ние обусловлено самим духом 
инновационного университета.

Форсайт-технология позволя-
ет оптимизировать проведение 
именно инновационных разра-
боток. В согласии с известной 
концепцией глобального вызова 
необходимо разобраться, какое 
направление исследований, 
изобретательской деятельно-
сти станет в ближайшем и от-
далённом будущем наиболее 
востребованным. И в этом деле 
университету опять не обойтись 
без творческой студенческой 
прозорливости.

В современном социуме на на-
правление научных исследований 
в большей мере влияют запросы, 
которые существуют в экономике, 
политике, обществе. Нарожда-
ющееся форсайт-бюро должно 
способствовать формулировке 
приоритетных научно-техниче-
ских проблем, которые возникнут 
в долгосрочной перспективе. Зна-
ющим, как изменится мир, проще 
подстроиться к грядущим пере-
менам и потребностям.

В отличие от прагматически-
конкретного курса СКБ, работа 
форсайт-бюро более теорети-
ческая. Причём здесь смогут 
проявить свои навыки не только 
естественники, но и студенты гу-
манитарных направлений и спе-
циальностей, в первую очередь 
обучающиеся на социологиче-
ском, экономическом и юриди-
ческом факультетах.

Куратор проекта – руково-
дитель бизнес-инкубатора СГУ 
е.В. Коротковская – уверена, 
что при оптимальном развитии 

событий форсайт-бюро будет 
функционировать в виде струк-
туры «одного окна». Обратив-
шийся сюда сможет понять, на-
сколько эффективен его бизнес, 
получить консультацию по пла-
нированию, заказать исследова-
ние и узнать, кто именно являет-
ся его потребителем.

Чтобы наладить такую работу, 
университету предстоит объеди-
нить людей, которые могли бы 
впоследствии предоставить та-
кие консультации. Для этого не-
обходимо провести популяриза-
цию студенческого форсайтинга.

Молодым специалистам надо 
доступно и убедительно объяс-
нить сам принцип работы этого 
направления: если просто ска-
зать, что они будут заниматься 
анализом вызовов, это не при-
влечёт внимания. А если ста-
нет понятно, что им предстоит 
работа по перспективному ви-
дению – составление дорожных 
карт и предоставление конкрет-
ных консультаций, – то они ско-
рее заинтересуются. В резуль-
тате студенты, участвующие в 
этом проекте, возможно, смогут 
заложить фундамент своего 
профессионального будущего.

В перспективе совместными 
усилиями бизнес-инкубатора, 
форсайт-бюро и СКБ в универси-
тете может быть открыт студен-
ческий стартап, предполагающий 
помощь и консультирование в 
открытии бизнеса любого на-
правления, становлении МИПов. 
Это отвечает актуальной сегодня 
концепции предприниматель-
ского университета, который не 
только даёт знания, но и стиму-
лирует развитие у учащихся де-
ловой активности.

Уже сейчас студенческое 
форсайт-бюро ждёт всех жела-
ющих, находящихся на любой 
ступени поиска своего будуще-
го бизнеса. Тем, кто придёт на 
стадии акселерации идей, бюро 
поможет протестировать задум-
ки, придать им форму, чтобы в 
дальнейшем можно было выйти 
на продукт. если у студента уже 
есть наработки, ему могут по-
мочь с бизнес-планом и поиском 
инвесторов. А если у обративше-
гося уже есть зарегистрирован-
ный результат интеллектуальной 
деятельности и в его идее зало-
жена рыночная перспективность, 
создать малое предприятие по-
может бизнес-инкубатор.

Современная действитель-
ность СГУ отличается уникаль-
ным сплавом опыта славной 
университетской истории с ак-
туальными течениями. Причём 
особенно важно, чтобы это соче-
тание было направлено на мо-
лодёжь, на тех людей, которым 
дано оптимально распорядить-
ся этим сочетанием, пронести 
знамя науки, вершащейся на 
благо людей, в будущее.

Кирилл ЗАХАРОВ
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Крепкие сети дружного сотрудничества
В последние месяцы 2014 года у студентов Саратовского государ-
ственного университета была уникальная возможность посмотреть, 
как учатся их коллеги в других вузах России, и не только посмотреть, 
но и опробовать на себе. Благодаря проекту сетевого взаимодействия, 
реализованному в рамках программы «УНИВеРиЯ», обучение в раз-
ных городах и университетах в ноябре-декабре прошли около ста 
двадцати студентов. 

Сетевое взаимодействие вузов и раз-
витие академической мобильности сегод-
ня становятся одним из важнейших меха-
низмов повышения качества образования. 
Важность этого направления работы под-
черкивается на уровне Министерства об-
разования и науки, что также отражено в 
законе «Об образовании в РФ». По мнению 
начальника Учебного управления СГУ С.В. 
Удалова, это даёт возможность универси-
тетам использовать ресурсы и интеллекту-
альный потенциал других ведущих вузов, 
что улучшает качество образовательного 
процесса.

Главная цель сетевого взаимодействия, 
по словам Сергея Валерьевича, – создание 
конкурентоспособных образовательных 
программ, которые способны готовить вы-
сококвалифицированных специалистов, 
востребованных в обществе. Во время 
стажировок у студентов есть возможность 
послушать лекции ведущих преподавате-
лей высших учебных заведений страны, 
познакомиться со студентами других уни-
верситетов, познакомиться с новыми об-
разовательными технологиями и методами 
научной работы, применяемыми в других 
вузах. «Сетевое взаимодействие позволя-
ет развивать академическую мобильность. 
Студенты становятся более коммуника-
бельными. я думаю, что им полезно не 
просто посещать лекции преподавателей 
других вузов, но и окунуться в учебный про-
цесс. Одно дело, когда студент просто слу-
шает курс лекций ведущего в своей области 
преподавателя, и совсем другое – погру-
зиться в новую для себя социокультурную 
среду», – отмечает Сергей Валерьевич.

ещё одна цель сетевого взаимодей-
ствия и академической мобильности состо-
ит в том, чтобы показать студентам другой 
подход к преподаванию. Разные научные 
школы, разная система оценивания – со 
всем этим студенты могли познакомиться в 
процессе образовательных поездок.

Отбор студентов происходит на уров-
не факультетов и институтов университе-

та. Поехать на стажировку могут те, кто 
проявил себя в университете. Замести-
тель начальника Управления социальной 
работы М.И. Кабанова по этому поводу 
говорит: «Меня радует, что многие сту-
денты умеют использовать шансы, ко-
торые предоставляют университетские 
образовательные программы, для нако-
пления своего интеллектуального и про-
фессионального багажа. Очень здорово, 
что есть студенты, которые растут вместе 
с программой “УНИВеРия”».

Вологодский государственный уни-
верситет радушно принял в свои стены 
студентов 4 курса факультета иностран-
ных языков и лингводидактики, которые 
на протяжении двух недель посещали 
занятия, открывали для себя новые дис-
циплины и знакомились с особенностями 
образовательного процесса. Студенты 
Института филологии и журналистики 
неделю провели в Южно-Уральском госу-
дарственном университете в Челябинске. 
В рамках стажировки они приняли участие 
в мероприятиях, приуроченных к праздно-
ванию десятилетия телекомпании ЮУрГУ-
ТВ и привезли в Саратов победу в дело-
вой игре «Акулы PeRa».

Благодаря сетевому взаимодействию 
также создаются и развиваются со-
вместные образовательные программы. 
В связи с этим прошедшие обучение по 
сетевым магистерским программам в ву-
зах, с которыми заключено соглашение о 
сотрудничестве, получили возможность 
сдать промежуточную аттестацию по 
прослушанным курсам. её результаты 
на основании справки об обучении будут 
отражены в дипломе. Например, сейчас 
это право имеют магистранты факульте-
та психологии. Они изучали курс «Пси-
хология принятия решений в трудных и 
экстремальных жизненных ситуациях» 
в Волгоградском государственном уни-
верситете. В процессе обучения в ВолГУ 
они не только получили теоретические 
знания, но и отработали практические 

навыки применения методов когнитивной 
психологии.

2014 год был годом 90-летия педагогиче-
ского образования в Саратовской области, 
поэтому в учебные стажировки отправи-
лось много студентов педагогических на-
правлений. К примеру, будущие логопеды 
с факультета психолого-педагогического и 
специального образования побывали в Рос-
сийском государственном педагогическом 
университете. Их поездка длилась неделю, 
за которую делегация успела не только поу-
частвовать в совместных учебных програм-
мах, но и посетить коррекционные образо-
вательные учреждения Санкт-Петербурга. 

Сетевое взаимодействие предполагает 
визиты и в наш университет. Первый визит 
уже состоялся. В СГУ приезжали студенты-
юристы из Волгоградского государственно-
го университета, которые выступили с до-
кладами на VI Конституционном форуме. 
Важно помнить, что стажирующиеся едут в 
другие вузы и как студенты, и как предста-
вители своего университета. 

«Целью нашей поездки было установле-
ние научных, деловых и что немало важно, 
просто дружеских связей между магистран-
тами нашего вуза и ВолГУ. Такие связи 
очень важны для будущих практикующих 
юристов и преподавателей. Обмен опытом 
также имеет значение, так мы присутство-
вали на лекциях и семинарских занятиях 
в ВолГУ принимали участие в их научных 
мероприятиях, представляя нашу научную 

школу», – рассказал магистрант юридиче-
ского факультета Александр Морозов.

Параллельно с программой сетевого 
взаимодействия в СГУ продолжают раз-
виваться направления академической 
мобильности и международного взаимо-
действия, которые позволяют студентам 
посещать вузы не только на территории 
России, но и за рубежом.

Андрей РОМАНОВ,
Галина НИКИФОРОВА

ПРиНимАющие ВУзы:
 • Башкирский государственный 
университет,

 • Волгоградский государствен-
ный университет,

 • Вологодский государственный уни-
верситет,

 • Воронежский государственный 
педагогический университет,

 • Мордовский государственный уни-
верситет имени 
Н.П. Огарёва,

 • Пензенский государственный уни-
верситет,

 • Петрозаводский государственный 
университет,

 • Российский государственный педаго-
гический университет имени 
А.И. Герцена,

 • Южно-Уральский государственный 
университет.

В Год литературы – 
Литературный 

фестиваль 
в пяти действиях.

Автор идеи – научный руководитель 
ИФиЖ СГУ В.В. Прозоров. 

Весна Великой 
Победы:

 итоги конкурса 
«ВЛАСТЬ СЛОВА» и 

литературно-музыкальный 
концерт силами школьников, 

посвящённый 
70-летию Победы.

Май:

ХЛЕСТАКОВСКИЙ 
ПАССАЖ:

 видеоподношения 
самому известному

 в мире саратовскому 
литературному 
герою-земляку.

Апрель:

НЕЗНАКОМЫЙ 
ЧЕРНЫШЕВСКИЙ: 
страницы жизни и

 творчества великого 
земляка. Конкурс-викто-
рина «ЛИТЕРАТУРНЫЙ 

САРАТОВ»:  занимательная 
виртуальная 
прогулка по

 городу и области.

Октябрь:

Игра 
«ЛИТЕРАТУРНЫЙ 

ЛАБИРИНТ»: 
«В деревню, к тётке,
 в глушь, в Саратов» 

(совместно с 
телепрограммой 

«Маркиза»).

Февраль:

СЕЛФИ 
С ЛЮБИМОЙ 

КНИГОЙ. 
Торжественная 

церемония награждения 
победителей конкурсов 

Литературного
фестиваля.
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